
Е Ж Е Д Н Е В Н А Я  Д Е Л О В А Я  ГА З Е ТА

ПОДПИСКА: (495) 363-11-01

ПОЛИТИКА      ЭКОНОМИКА      ЛЮДИ      БИЗНЕС      ДЕНЬГИ 6 апреля 2016 Среда No 60 (2316)  WWW.RBC.RU

ФОТО: Олег Яковлев/РБК

ЯНА МИЛЮКОВА,
СВЕТЛАНА БОЧАРОВА,
ПОЛИНА НИКОЛЬСКАЯ

В правительстве после «жар-
ких» дебатов решили не ме-
нять действующую схему 
страховых взносов: сохранятся 
и три отдельных вида взно-
сов, и суммарная ставка 30%, 
и регрессивная шкала. Только 
сбором займется налоговая 
служба.

ВЗНОСЫ НЕ ИЗМЕНИЛИСЬ

Несмотря на масштабные планы 
перестройки системы социаль-
ных платежей, власти решили 
не менять действующую конфи-
гурацию — три страховых взноса 
по общей ставке 30% с пороговы-
ми значениями для платежей, вы-
яснил РБК.

В понедельник, 4 апреля, прави-
тельственная комиссия по законо-

проектной деятельности одобрила 
«в основном» пакет законопроек-
тов Минфина, касающийся переда-
чи администрирования страховых 
платежей в ФНС. Из документов 
следует, что предлагается сохра-
нить три платежа, но  включить 
их в перечень федеральных нало-
гов и сборов Налогового кодекса. 
При этом общая ставка страховых 
взносов в 30% будет сохранена, ска-
зали РБК два источника, знакомые 
с ходом обсуждения вопроса. Вече-
ром 4 апреля , после окончания ра-
бочего дня, пресс-служба Минфина 
на запрос РБК не ответила.

Законопроектом предлагается 
оставить без изменений тарифы 
для исчисления страховых взно-
сов во внебюджетные фонды: сей-
час это 22% в Пенсионный фонд 
(а при превышении дохода работ-
ника определенного порога нако-
пленным итогом с начала года — 
10% с превышения), 5,1% — в Фонд 
обязательного медицинского стра-

хования и 2,9% — в Фонд социаль-
ного страхования. Высокопостав-
ленный чиновник правительства 
на вопрос РБК, действительно ли 
принято окончательное решение 
не  менять действующую схему 
взносов, ответил: «Да, другого ре-
шения не было».

Ранее РБК сообщал, что Мин-
фин в рамках реформы мог пред-
ложить снижение общей ставки 
до  28%, если отменять порого-
вые значения. Для взносов в ПФР 
предельное значение составля-
ет сейчас 796 тыс. руб., для ФСС — 
718 тыс. руб., при его превышении 
работодатель перестает делать от-
числения в фонд.

ОТСТОЯЛИ КРУПНЫЙ БИЗНЕС

Как писал ранее РБК, отмена поро-
гов ударила бы по крупному биз-
несу, который чаще характеризу-
ется заработными платами выше 
установленного порога. Источник 

РБК в «Деловой России» рассказы-
вал, что пострадать, среди прочих, 
могла бы отрасль глубокой перера-
ботки — которая по идее призвана 
позволить стране уйти от сырьевой 
модели экономики. Одна из ком-
паний нефтехимического сектора 
оценила рост своих расходов в слу-
чае реализации сценария со став-
кой 28% и отменой порогов в 3 млрд 
руб. в год, отмечал собеседник РБК. 
При этом, по оценке Министерства 
экономического развития, отме-
на порогов при снижении ставки 
до  28% не  принесла  бы ощути-
мого эффекта ни  для  доходов, 
ни для макроэкономики в целом, 
говорил представитель ведомства. 
Помимо крупных компаний и вы-
сокооплачиваемых работников, 
дополнительное фискальное дав-
ление ощутили бы богатые регио-
ны, сходились во мнении эксперты, 
опрошенные РБК.

СТРАХОВЫЕ СБОРЫ Правительство отложило реформу

30% остается
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Министру финансов Антону Силуанову не удалось добиться реформы страховых сборов

Окончание на с. 8

Окончание на с. 16

ЕЛИЗАВЕТА СУРГАНОВА,
ЕЛИЗАВЕТА АРХАНГЕЛЬСКАЯ

Холдинг «Газпром-Медиа» 
вместе с «Александр Масляков 
и компания» создадут канал 
«КВН ТВ». Телеканал будет 
показывать архивные игры 
КВН. Право трансляций теку-
щих соревнований останется 
у «Первого канала».

 ШУТКИ В ЭФИРЕ

Холдинг «Газпром-Медиа» вме-
сте с  творческим объединением 
«Александр Масляков и компания» 
(АМИК; Александр Масляков  — 
многолетний ведущий КВН) созда-
дут телеканал «КВН ТВ», говорится 
в  сообщении «Газпром-Медиа», 
поступившем в РБК. Новый канал 
начнет вещание 1 июня 2016 года.

Телеканал будет показывать 
игры высшей и премьер-лиги КВН, 
фестивали в Юрмале и Сочи, про-
граммы о КВН, репортажи с меро-
приятий клуба. Текущие игры КВН 
сейчас показывает «Первый канал» 
и, как  утверждает представитель 
АМИК, эти права останутся за ним, 
а «КВН ТВ» будет показывать ар-
хивные выпуски. Производством 
нового контента будет заниматься 
АМИК, ему же будут принадлежать 
права на программы, сообщил РБК 
представитель компании.

Трансляции игр КВН  — одни 
из  самых популярных программ 
на  «Первом канале», свидетель-
ствуют данные TNS Russia. К при-
меру, программа «КВН Встреча 
выпускников», вышедшая 13 сен-
тября 2015 года, стала самой попу-
лярной среди всех выпусков КВН 
за год и собрала долю 21,1% (столь-
ко телезрителей от общего числа 
по стране смотрели передачу в мо-
мент трансляции). 

ТЕЛЕВИДЕНИЕ

«Газпром-
Медиа» 
начинает КВН

МЕЖДУНАРОДНЫЕ РЕЗЕРВЫ 
РОССИИ (ЦБ, 25.03.2016) $383,5 МЛРД

ИНДЕКС РТС (МОСКОВСКАЯ БИРЖА, 
05.04.2016) 846,61 ПУНКТА

ЦЕНА НЕФТИ BRENT (BLOOMBERG, 
05.04.2016, 20.00 МСК) $37,62 ЗА БАРРЕЛЬ

€1=
78,28

$1= 
68,89

КУРСЫ ВАЛЮТ 
(ЦБ, 06.04.2016) 
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Вадим Ванеев,
владелец компании «Евродон»

«Меня предупреждали, 
что по ту сторону 
люди опасные»
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Зачем создается силовая структура под командованием Виктора Золотова

Пять вопросов 
о Нацгвардии России
ИЛЬЯ РОЖДЕСТВЕНСКИЙ, 
АНАСТАСИЯ МИХАЙЛОВА

Национальная гвардия, кото-
рая задумывалась для борьбы 
с протестами, в итоге получи-
ла еще и антитеррористиче-
ские функции, а ее полномо-
чия будут пересекаться с ФСБ. 
Это большая победа Виктора 
Золотова, считает эксперт.

 Зачем создается 
Нацгвардия?

 
Национальная гвардия созда-
ется на базе Внутренних войск 

МВД, заявил президент Владимир 
Путин на встрече с министром 
внутренних дел Владимиром Ко-
локольцевым, главнокомандую-
щим внутренними войсками МВД 
Виктором Золотовым, директором 
ФСКН Виктором Ивановым и пер-
вым заместителем директора ФМС 
Екатериной Егоровой. Возглавил 
Нацгвардию Золотов. Согласно 
указу президента, теперь офици-
ально его должность называется 
«директор и главнокомандующий 
Федеральной службы войск Наци-
ональной гвардии». По статусу он 
приравнивается к федеральному 
министру и вошел в Совет безопас-
ности России.

Пресс-секретарь президен-
та Дмитрий Песков в разговоре с 
РБК отметил, что Национальная 
гвардия будет подчинена напря-
мую Путину.

Как следует из указа президен-
та, Национальная гвардия будет 
поддерживать общественный по-
рядок, бороться с терроризмом 
и с экстремизмом, участвовать в 
территориальной обороне стра-
ны, охранять важные гособъекты 
и специальные грузы, помогать 
ФСБ на границе, а также следить 
за соблюдением законодательства 
в сфере оборота оружия и в сфере 
частной охранной деятельности. 

«Одна из важнейших задач, ко-
торой наделили гвардию, — борьба 
с организованной преступностью, 
как самостоятельная линия в МВД 
она была утрачена с 2008 года — 
с момента упразднения УБОПа. 
Такое ведомство не может суще-
ствовать без оперативной состав-
ляющей, и она в ВВ есть — у них 
есть собственная разведка», — рас-
суждает зампредседателя думско-
го комитета по безопасности Алек-
сандр Хинштейн.

Источник РБК в администрации 
президента отметил, что Нацгвар-
дия позволит централизовать ра-
боту ряда разрозненных силовых 
подразделений, входивших до сих 
пор в структуру МВД. Такой служ-
бой будет проще управлять, доба-
вил собеседник РБК.

Проекту по созданию Нацио-
нальной гвардии уже около че-
тырех лет, отмечает политолог 

Евгений Минченко. Изначально 
предполагалось, что, прежде все-
го, у Национальной гвардии будут 
охранительные функции (поче-
му в ее руководители и прочили 
главного охранника президента): 
борьба с бунтами, предотвраще-
ние и ликвидация массовых бес-
порядков. Но в итоге функции 
Нацгвардии расширились, что оз-
начает большую аппаратную побе-
ду Золотова, констатирует эксперт.

 Кто войдет в гвардию?

 
Внутренние войска преобра-

зуются в войска Нацгвардии. 
В их состав войдут все спецподраз-
деления МВД, отмечается в указе 
президента.

Общая численность МВД в 
2015 году была чуть больше милли-
она человек. Из них около 170 тыс. 
составляли Внутренние войска, ко-
торые были дислоцированы прак-
тически по всей стране. 

Из документа следует, что в 
состав новой Федеральной служ-
бы войск Национальной гвардии 
включены подразделения СОБРа 
и ОМОНа, Центр специально-
го назначения сил оперативного 
реагирования и авиации, вневе-
домственная охрана, в частности, 
Центр спецназначения вневедом-
ственной охраны МВД, подразде-
ления МВД, которые занимаются 
контролем за соблюдением за-
конодательства в сфере оборота 
оружия и в сфере частной охран-
ной деятельности, а также ФГУП 

«Охрана», которое оказывает ус-
луги по военизированной и фи-
зической охране и по установке и 
эксплуатации технических средств 
охраны.

Создание Национальной гвар-
дии не потребует увеличения 
штатной численности, не потребу-
ет увеличения аппарата и чего-ли-
бо еще, отметил Песков, отвечая на 
вопрос РБК.

Поскольку все тренировоч-
ные базы и полигоны перейдут 
от ВВ МВД к Нацгвардии, затра-
ты из бюджета будут минималь-
ны, полагает источник РБК в пра-
воохранительных органах. С этим 
мнением соглашается председа-
тель Ассоциации профсоюзов по-
лиции России Алексей Лобарев. 
По его словам, учебные базы бу-
дут просто переданы Националь-
ной гвардии, строить новые объ-
екты не придется.

Ранее в МВД неоднократно жа-
ловались на недостаток финан-
сирования. При обсуждении в 
Госдуме бюджета на 2016 год зам-
министра внутренних дел Алек-
сандр Махонов отмечал, что ве-
домству не хватает 41 млрд руб. 
Нехватка средств вызвана, в част-
ности, сокращениями в ведомстве 
и выплатами сотрудникам, кото-
рые покидают ряды МВД. 

По словам Хинштейна, не се-
крет, что внутри МВД внутренние 
войска не получали в необходи-
мом объеме средства на перево-
оружение, на обеспечение техни-
ческими средствами и т.д. Теперь 

эта ситуация изменится. Само-
стоятельность Нацгвардии мо-
жет в том числе облегчить жизнь 
МВД, поскольку у министер-
ства высокий текущий дефицит 
бюджета — более 120 млрд руб., 
говорит Хинштейн.

 Кто такой Виктор Золотов?

 
В мае 2014 года Путин назна-
чил Виктора Золотова первым 

заместителем министра внутрен-
них дел, главкомом внутренних 
войск МВД, после того как он пол-
года проработал на посту первого 
заместителя главкома ВВ. До сво-
его назначения в МВД Золотов 
13 лет отработал в Федеральной 
службе охраны (ФСО) и был руко-
водителем Службы безопасности 
президента. Управлять президент-
ской охраной Золотов был назна-
чен Путиным после его прихода в 
Кремль в 2000 году.

Путин знал Золотова с 1990-х 
годов — тогда Золотов работал ох-
ранником мэра Санкт-Петербурга 
Анатолия Собчака, у которого Пу-
тин был заместителем. Как сооб-
щала «Новая газета», начинал свою 
карьеру Золотов в 9-м Управлении 
КГБ СССР, которое позже было пре-
образовано в ФСО. Золотов окон-
чил юридический институт и ака-
демию Генштаба. 

«Президент и главнокоманду-
ющий не назначает людей руко-
водить силовыми структурами, 
не испытывая к ним личного до-
верия», — сказал Песков, отвечая 

«Президент и главнокомандующий не назначает людей руководить силовыми структурами, не испытывая к ним 
личного доверия». На фото 2007 года: президент России Владимир Путин (слева), Виктор Золотов (справа) 
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Внутренние войска преобразуются 
в войска Нацгвардии. В их состав войдут 
все спецподразделения МВД, отмечается 
в указе президента

на вопрос, есть ли в Кремле особое 
доверие к Золотову. 

Речь идет о серьезном аппарат-
ном усилении Золотова, он стано-
вится в ряд наиболее влиятельных 
силовиков, отмечает Минченко. 
Эксперт напоминает, что усиле-
ние влияния выходцев из ФСО 
было заметно в последние годы, а 
особенно в последние месяцы: не-
сколько бывших коллег Золотова 
заняли важные посты в МВД после 
его конфликта с ФСБ, а губернато-
ром Тульской области стал Алек-
сей Дюмин. Близок к этой груп-
пе и не так давно возглавивший 
Краснодарский край Вениамин 
Кондратьев.

Место главного охранительно-
го ведомства не вакантно — на эту 
роль претендуют и ФСБ, и ФСО, но 
у новой структуры во главе с Золо-
товым, именно в силу ее новизны, 
может быть больший мандат дове-
рия, подчеркнул в разговоре с РБК 
политолог Михаил Виноградов.

 Как Нацгвардия будет 
взаимодействовать с ФСБ?

 
Пока трудно сказать, будут ли 
меняться полномочия других 

служб и ведомств в связи с появле-
нием Национальной гвардии, от-
ветил Песков на вопрос о том, не 
пересекаются ли полномочия На-
цгвардии с ФСБ и другими ведом-
ствами. «С уверенностью можно 
сказать, что определенно потребу-
ется совершенствование правовой 
и нормативной базы, надо будет 
принимать какие-то изменения в 
законы, и речь пойдет не об одном 
и не о двух законах», — подчеркнул 
пресс-секретарь президента.

Функции Национальной гвар-
дии будут частично совпадать с 
функциями ФСБ, обращает вни-
мание глава московского профсо-
юза сотрудников полиции Миха-
ил Пашкин. В разговоре с РБК он 
отметил, что сейчас борьба с тер-
роризмом законодательно закре-
плена как прерогатива ФСБ. Чтобы 
подключить к контртеррористиче-
ской деятельности Нацгвардию, 
потребуется изменить закон.

Однако непонятно, зачем но-
вая структура должна дублиро-
вать полномочия ФСБ, подчер-
кнул Пашкин. «Означает ли это, 
что ФСБ плохо борется с терро-
ризмом? И будут ли помимо си-
ловых функций у Нацгвардии еще 
и оперативно-разыскные, без ко-
торых бороться с терроризмом не-
возможно? Пока здесь больше во-
просов, чем ответов», — полагает 
Пашкин. «Если Нацгвардия будет 
лишь выполнять силовые задачи, 
которые перед ней поставят МВД, 
ФСБ, таможня и другие, то проблем 
не должно возникнуть», — добавил 
Пашкин.

Генерал-майор ФСБ в отставке 
Василий Еременко считает, что На-
циональная гвардия, взяв на себя 
функции внутренних войск, будет 
проводить крупные операции вну-
три страны. «Если ФСБ борется с 
отдельными, затаившимися тер-
рористами, готовящими атаки в 
метро или на вокзале, то новое ар-

мейское подразделение будет про-
тивостоять крупным террористи-
ческим группировкам, таким как, 
например, запрещенная в России 
группировка ИГИЛ», — рассуждает 
Еременко в разговоре с РБК.

 У кого еще есть гвардия? 

 
Наиболее близким России 

примером является создание 
Национальной гвардии в Казахста-
не. В апреле 2014 года президент 
Нурсултан Назарбаев постановил 
преобразовать Внутренние войска 
МВД в Национальную гвардию. 
Помимо переименования мало 
что изменилось: новая служба 
осталась в подчинении МВД, воз-
главил ее последний руководитель 
внутренних войск генерал Руслан 
Жаксылыков.

В 2015 году в интервью россий-
скому изданию «Красная звезда» 
Жаксылыков признал, что за бой-
цами Нацгвардии закреплены в 

основном те же задачи, что и за 
военнослужащими ВВ Казахстана. 
Среди этих обязанностей: охрана 
общественного порядка, сопрово-
ждение грузов, помощь погранич-
никам, участие в спецоперациях 
прочих силовых структур, конвои-
рование осужденных и прочие за-
дачи. Схожие функции выполняет 
Национальная гвардия в некото-
рых других странах СНГ, например, 
в Киргизии.

Второй тип военных форми-
рований на территории бывшего 
СССР, называемый Национальной 
гвардией, — это служба по охра-
не высших чиновников и лично 
главы государства, своего рода 
Президентский полк. По такому 
принципу Нацгвардия работает 
в Азербайджане и Таджикистане. 
В Грузии, помимо этого, Нацио-
нальная гвардия занимается во-
просами военной мобилизации: 
учет резервистов и помощь в про-
ведении призыва.

Нацгвардия Украины также 
сформирована на основе внутрен-
них войск, но имеет гораздо боль-
шие полномочия. Она выполняет 
все упомянутые выше функции: 
как охрану общественного поряд-
ка и должностных лиц, так и орга-
низацию мобилизации, проведе-
ние контртеррористических мер и 
даже участие в военных действиях.

Сам термин «национальная 
гвардия» появился на начальном 
этапе Французской революции 
для обозначения отрядов, обе-
спечивающих порядок на улицах 
Парижа. Одними из первых в на-
чале XIX века это название пере-
няли американцы: Национальная 
гвардия США комплектуется во-
енными резервистами, которые 
периодически мобилизуются для 
пресечения массовых беспоряд-
ков. Одним из последних таких 
случаев стали бунты в Фергюсоне 
в 2014 году, хотя там власти при-
бегали к поддержке лишь местной 
гвардии штата Миссури. 

При участии Фариды Рустамовой 
и Елизаветы Сурначевой
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ПОЛИНА ХИМШИАШВИЛИ, 
МАКСИМ ГЛИКИН

В ЕАЭС решили отменить 
саммит премьеров в Ерева-
не и перенести его на более 
поздний срок из-за обостре-
ния ситуации в Карабахе. 
Саммит с участием Медведева 
расценили бы как поддержку 
одной стороны, говорят в пра-
вительстве.

СНАЧАЛА ОТМЕНИЛИ

 Визит премьер-министра России 
Дмитрия Медведева в Ереван был 
анонсирован на сайте российско-
го правительства 24 марта. В со-
общении говорилось о том, что 
7–8 апреля Дмитрий Медведев 
посетит Армению, где примет 
участие в заседании Евразий-
ского межправительственного 
совета (руководящий орган Ев-
разийского экономического со-
юза), а также проведет перего-

воры с руководством Армении. 
В ходе переговоров предпола-
гается рассмотреть состояние 
и перспективы двустороннего 
сотрудничества в торгово-эко-
номической, инвестиционной, 
энергетической, промышленной, 
культурной, гуманитарной и дру-
гих областях, говорилось в сооб-
щении пресс-службы Медведева.

Как рассказали РБК два со-
беседника в российском прави-
тельстве, участие Медведева в 
саммите отменяется, при том 
что передовая группа, готовящая 
визит премьера, уже направле-
на в Ереван. По словам одного из 
собеседников, отмена встречи в 
Ереване мотивирована тем, что 
во время обострения конфликта 
между Азербайджаном и Арме-
нией участие в таком меропри-
ятии премьеров других стран, в 
том числе председателя россий-
ского правительства, могло быть 
расценено как поддержка одной 
из сторон конфликта.

Члены российской делегации, 
готовившиеся к вылету в армян-
скую столицу, уже предупреждены 
о том, что планы изменились, го-
ворит один из собеседников.

Информацию об отмене самми-
та подтвердил дипломатический 
источник в одной из стран — чле-
нов ЕАЭС. По его словам, встреча 
перенесена на более поздний срок.

ПОТОМ ПЕРЕНЕСЛИ

Комментируя РБК информацию о 
возможной отмене саммита в Ере-
ване, пресс-секретарь российского 
премьера Наталья Тимакова огра-

ничилась сообщением, что Мо-
сква ждет официального решения 
ЕАЭС, где сейчас председатель-
ствует Казахстан. Представитель 
пресс-службы Евразийской эко-
номической комиссии сообщил 
РБК, что на сегодняшний момент 
никакой информации по пово-
ду возможного переноса саммита 
нет. В посольстве России в Арме-

нии оперативно прокомментиро-
вать ситуацию не смогли.

Связаться с пресс-службой 
правительства Казахстана РБК не 
удалось. При этом источник «РИА 
Новости» в кабинете министров 

Казахстана сообщил, что премьер 
страны Карим Масимов на саммит 
в Ереван не едет.

Один из источников в россий-
ском правительстве отмечал: во-
прос о том, состоится ли наме-
чавшийся на те же дни визит 
Медведева в Армению, еще не 
решен. Этот вопрос напрямую не 
связан с саммитом и решается не 
в Казахстане, а в Москве и Ереване.

Позже Тимакова пояснила «РИА 
Новости», что предложение о пе-
реносе саммита исходило от Ка-
захстана, который председатель-
ствует в ЕАЭС. Премьер Медведев 
все же поедет в Ереван 7 апреля, 
а 8 апреля отправится в Баку, ска-
зала Тимакова. На 8 апреля в Баку 
запланирована встреча министров 
иностранных дел России, Азер-
байджана и Ирана.

Встречу премьеров готова при-
нять Москва, об этом Медведев 
уведомит армянского коллегу 
Овика Абрамяна, сообщила агент-
ству  Тимакова.

Саммит с участием Медведева отменили из-за конфликта

В Баку через Ереван

Премьер Медведев все же поедет в Ереван 
7 апреля, а 8 апреля отправится в Баку, сказала 
Тимакова. На 8 апреля в Баку запланирована 
встреча министров иностранных дел России, 
Азербайджана и Ирана

Кто договаривается о прекращении огня в Карабахе

Еще не мир
ПОЛИНА ХИМШИАШВИЛИ

На четвертый день боевых 
действий в Нагорном Ка-
рабахе стороны заявили 
о достижении перемирия. 
Перемирию способствовало 
начало переговоров: конфликт 
обсудили в ОБСЕ, а также 
президенты России, Армении 
и Азербайджана.

Во вторник днем представители 
Нагорного Карабаха и Азербайд-
жана объявили о достижении пе-
ремирия в зоне конфликта с по-
лудня. Однако вечером, по словам 
замминистра обороны Армении 
Давида Тонояна, в зоне конфликта 
все еще продолжали «периодиче-
ски» звучать выстрелы.  «Противник 
нарушил режим перемирия, в на-
стоящее время по разным направ-
лениям ведется стрельба, но уже с 
меньшей интенсивностью по срав-
нению с предыдущими днями», — 
заявил пресс-секретарь мини-
стерства обороны непризнанного 
Нагорного Карабаха Сенор Асратян.

ПОТЕРИ СТОРОН

За четыре дня боевых действий 
стороны заявляли о больших по-
терях своих противников.

4 апреля начальник оператив-
ного отдела Армии обороны не-
признанной Нагорно-Карабахской 
республики полковник Виктор Ар-
стамян сообщал, что потери Азер-
байджана составляли: 18 танков, 
три бронетранспортера, одна ин-
женерная техника, два вертолета, 
шесть беспилотников, одна уста-

новка «Град» ММ-21, более 300 во-
еннослужащих. Азербайджан при-
знал гибель 16 военнослужащих в 
период с 4 по 5 апреля, о гибели 
еще 12 военных Минобороны ре-
спублики сообщало 2 апреля.

Министерство обороны Азер-
байджана настаивает на том, что 
со 2 по 5 апреля было уничтоже-
но более 370 военнослужащих 
противника, 12 танков, 12 еди-
ниц бронетехники и 15 артил-

лерийских установок. Нагорный 
Карабах признает гибель 20 воен-
нослужащих, ранение 72, потерю 
семи танков (об этом говорится в 
сообщении армии обороны НКР 
за 4 апреля). Еще 26 военнослу-

жащих числятся без вести про-
павшими.

В отчете управления ООН по ко-
ординации гуманитарных вопро-
сов сообщается, что в результате 
обострения конфликта в Нагорном 

По данным экспертов, ни одной из сторон конфликта за четыре дня не удалось продвинуться вглубь на территорию противника (на фото — армянские 
военные ведут обстрел из «Града» 3 апреля вблизи Мардакерта)
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СЕРГЕЙ МАРКЕДОНОВ, 
доцент кафедры зарубежного регионоведения и внешней политики РГГУ

Какова логика 
армяно-азербайджанского 
противостояния

В последнее время конфликт 
между Арменией и Азербайд-
жаном можно было считать 
замороженным исключитель-
но в силу привычки. Стороны 
уже давно шли на повышение 
ставок и были все менее гото-
вы к компромиссу.

НОВОЕ ОБОСТРЕНИЕ

«Ни для кого уже не секрет, и не 
осталось эксперта или аналити-
ка, который бы не оценивал си-
туацию как военную. Это война, 
и больше невозможно говорить о 
нарушении режима прекращения 
огня, поскольку его нет». Наверное, 
если бы это выступление пресс-се-
кретаря Минобороны Армении 
Арцруна Ованнисяна поступило в 
начале апреля 2016 года в любую 
редакцию газеты или информа-
гентства, его, скорее всего, без осо-
бых сомнений использовали как 
иллюстрацию новой эскалации 
конфликта в Нагорном Карабахе. 
Между тем споуксмен армянских 
вооруженных сил сделал свое за-
явление 22 декабря прошлого года.

После того как в первые апрель-
ские дни стали поступать со-
общения о новом обострении 
армяно-азербайджанского кон-
фликта, своеобразным лейтмоти-
вом в комментариях на данную 
тему стало слово «внезапность». 
Однако нет ничего более далекого 
от реальности, чем оценка нового 
витка противостояния между Ере-
ваном и Баку как геополитическо-
го экспромта. 

В феврале 2016 года эксперт ав-
торитетной организации «Меж-
дународная кризисная группа» 
Магдалена Гроно констатирова-
ла: «Эта незавершенная война на 
границе Европы сегодня выгля-
дит значительно более угрожаю-
щей, чем еще год назад». Незадол-
го до этого аналитики российского 
агентства «Внешняя политика» в 
докладе о международных угрозах 
для России посвятили целый раз-
дел нагорно-карабахскому кон-
фликту и пришли к следующим 
выводам: «Нагорно-карабахский 
конфликт остается одним из наи-
более опасных вызовов для Кавка-
за. В 2016 год стороны этого про-
тивостояния входят без малейшего 
намека на компромисс по ключе-
вым вопросам (статус Нагорного 
Карабаха, а также районов Азер-
байджана под контролем армян-
ских сил, возвращение беженцев). 
Обострения нагорно-карабахского 

конфликта опасаются как в России, 
так и на Западе».

И хотя застарелое армяно-азер-
байджанское противостояние дол-
гие годы называли заморожен-
ным (впрочем, и после недавней 
эскалации продолжают называть), 
происходило это скорее по инер-
ции. Замороженный статус пред-
полагает состояние «ни мира, 
ни войны». В случае же с нагор-
но-карабахским противостояни-
ем мы видели регулярные попыт-
ки «разведки боем». Так, в ноябре 
2014 года впервые с момента за-
ключения перемирия было унич-
тожено военно-воздушное судно 
(вертолет ВВС Армении), а в дека-
бре прошлого года — в столкно-
вениях были использованы танки. 
И все эти инциденты в зоне кон-
фликта сопровождались ростом 
милитаристской риторики, более 
жесткой с азербайджанской сто-
роны. Но не в силу какой-то осо-
бой изощренности Баку и имма-
нентного пацифизма Еревана. 
Азербайджан рассматривал себя 
в качестве проигравшей сторо-
ны и никогда не скрывал, что 
статус-кво для него категориче-
ски неприемлем. «Мы будем ве-
сти переговоры до тех пор, пока 
будет надежда на мирное вос-

становление нашей территори-
альной целостности. Когда уви-
дим, что это невозможно, тогда 
азербайджанское государство, 
используя военный путь, восста-
новит свою территориальную це-
лостность», — заявлял президент 
Ильхам Алиев в ноябре 2010 года 
на церемонии прощания с двумя 
военнослужащими, погибшими 
на линии соприкосновения.

При этом стоит отметить, что 
всплески вооруженного насилия в 
Нагорном Карабахе, как правило, 
чередовались со встречами пре-
зидентов Армении и Азербайд-
жана. Они либо предшествовали 
им, либо случались после их за-
вершения. Воочию демонстри-
руя тем самым неготовность сто-
рон к компромиссам и уступкам, 
не говоря уже об отсутствии вза-
имного доверия — непременного 
условия любого успешного мир-
ного процесса.

ВОЕННЫЕ КАЧЕЛИ

Нагорно-карабахское урегулирова-
ние не единожды демонстрирова-
ло «принцип маятника». Вспомним, 
как после трех встреч президентов 
в 2009 году под эгидой президен-
та РФ и шести — при посредниче-
стве Минской группы ОБСЕ Нагор-
ный Карабах ждало «жаркое лето» 
2010 года. Тогда обострение ситуа-
ции произошло практически сра-
зу же после переговоров президен-
тов РФ, Армении и Азербайджана в 
Санкт-Петербурге. Схожий «маят-
ник» мы видели и в 2011–2012 го-
дах. В 2011 году на саммите в Довиле 
президенты стран «минской трой-
ки» дали задание главам Армении 
и Азербайджана завершить согла-
сование работы по «базовым прин-
ципам». И своеобразным отчетом 
о проделанной работе должен был 
стать трехсторонний саммит (опять 
же с участием президента РФ) в Ка-
зани. Но этот форум окончился про-
валом. А июнь 2012 года снова вы-
дался жарким. Не только на линии 
соприкосновения в Нагорном Кара-
бахе, но и вдоль армяно-азербайд-
жанской границы. Новая эскалация 
произошла и в августе 2014 года в 
канун встречи президентов Ильха-
ма Алиева и Сержа Саргсяна в Сочи. 
В декабре прошлого года венское 
рандеву глав Армении и Азербайд-
жана также прошло в обстановке 
нарастания инцидентов.

Повышение ставок в игре давно 
стало предметом для переговоров. 
И совпадение во времени ядерного 
саммита в Вашингтоне (где приня-
ли участие Серж Саргсян и Ильхам 
Алиев) с новым беспрецедентным 
военным обострением также не ка-
жется случайным. И не исключено, 
что по схожему же сценарию пойдет 
развитие апрельского противосто-
яния. Если, конечно, военная логи-
ка не возобладает полностью. В том 
случае, если дипломатические уси-
лия окажутся неэффективными, 
обострится риск того, что нагор-
но-карабахский конфликт останет-
ся «бесхозным», а значит, на первый 
план могут выйти уже не президен-
ты, а сержанты и офицеры на линии 
соприкосновения.

В военном противоборстве труд-
но остановиться в некоторой «нуж-
ной точке». Надеяться в связи с этим 
на форматы ОБСЕ (про Совет Ев-
ропы или ПАСЕ лучше умолчим) 
не очень-то приходится. Впрочем, 
многое здесь зависит от умения 
Вашингтона и Москвы выработать 
совместную жесткую линию по во-
просу о недопущении военных 
действий. В свое время разморозка 
конфликта в Южной Осетии прои-
зошла во многом из-за того, что РФ 
и США втянулись в навязанную Гру-
зией «посредническую войну». Од-
нако надежды, как известно, уми-
рают последними. К сожалению, 
параллельно с их затуханием гиб-
нут участники застарелого и нераз-
решенного поныне конфликта.

ОГОНЬ ПРЕКРАЩЕН

В Евразийский межправитель-
ственный совет входят главы пра-
вительств государств  — членов 
ЕАЭС: Армении, Белоруссии, Рос-
сии, Казахстана и Киргизии. Засе-
дания проводятся не реже двух раз 
в год. Решение провести саммит в 
Ереване премьер-министры приня-
ли в сентябре прошлого года на сво-
ем саммите в белорусском Гродно. 

Была определенная повестка дня 
на этом саммите, которая не имела 
отношения к конфликту, в условиях 
обострения обсуждать в Ереване не 
относящиеся к этой ситуации про-
блемы выглядит несвоевременным, 
указывает на возможные мотивы 
решения замдиректора Институ-
та стран СНГ Владимир Жарихин. 
России важны отношения с обоими 
государствами (Арменией и Азер-
байджаном) и сохранение мира в 
регионе, объясняет сдержанность 
российской публичной позиции 
Жарихин.

В субботу, когда началось обо-
стрение конфликта в Нагорном Ка-
рабахе, президент России Владимир 
Путин призвал все стороны к сдер-
жанности. Министры иностранных 
дел и обороны России Сергей Лав-

ров и Сергей Шойгу провели серию 
разговоров со своими коллегами в 
Ереване и Баку. 4 апреля Лавров об-
судил ситуацию в Нагорном Караба-
хе с госсекретарем Джоном Керри, 
они заявили об отсутствии военно-
го решения конфликта. 5 апреля в 
Вене проходит заседание Минской 
группы ОБСЕ по урегулированию 
конфликта.

Во вторник стороны конфлик-
та сообщили о готовности к пере-
мирию (см. материал на этой же 
странице). Министерство оборо-
ны Азербайджана заявило о пре-
кращении боевых действий на 
линии соприкосновения в зоне 
конфликта в Нагорном Карабахе. 
«По данным Министерства оборо-
ны, с 12:00 5 апреля на линии со-
прикосновения азербайджано-ар-
мянских сил была приостановлена 
операция с согласия сторон», — го-
ворится в заявлении азербайджан-
ского военного ведомс тва. Ранее 
во вторник пресс-секретарь Мини-
стерства обороны непризнанной 
Нагорно-Карабахской республики 
(НКР) Сенор Асратян заявил, что 
армия обороны республики полу-
чила приказ прекратить огонь. Эту 
информацию он также подтвердил 
агентству Reuters.   

Карабахе погибли 33 человека, бо-
лее 200 пострадали.

Также армия обороны НКР со-
общала 4 апреля о потере сво-
их пяти позиций на южном на-
правлении и трех на северном. 
Во вторник замминистра оборо-
ны Армении Тоноян заверил, что 
потерянных позиций нет. Однако 
Министерство обороны Азербайд-
жана сообщает, что захваченные 
территории есть и на них прово-
дятся укрепительные работы.

Максимум, что удалось Азер-
байджану  — это продвинуться 
внутрь на глубину около 1  км на юге 
Нагорного Карабаха, на севере глу-
бина продвижения была примерно 
на 200–300 м, приводит свои оцен-
ки по состоянию на 4 апреля рос-
сийский военный эксперт Виктор 
Мураховский. По его мнению, та-
кая малая глубина продвижения 
свидетельствует, что серьезных 
оперативных задач не стояло, кон-
фликт мог спонтанно разгореться 
в результате действия разведыва-
тельных подразделений с вовлече-
нием все большего числа людей. По 
данным другого эксперта Владими-
ра Евсеева, на перемирие стороны 
пошли после восстановления линии 
фронта: сначала азербайджанская 
сторона захватила семь опорных 
пунктов и прорвала две линии обо-
роны, однако в последующие дни 
карабахская сторона восстановила 
контроль над ними.

РОЛЬ ВЕНЫ И МОСКВЫ

Соглашение о прекращении огня 
было достигнуто в связи с тем, 
что начались переговоры, объяс-
нил Асратян из министерства обо-
роны НКР.

Переговоры шли по нескольким 
направлениям. В Вене собрались 
представители стран — сопредсе-
дателей Минской группы ОБСЕ 
(Россия, США, Франция, Белорус-
сия, Финляндия, Германия, Ита-
лия, Швеция, Турция). В итоговом 
заявлении участники осудили бес-

прецедентную вспышку насилия 
вдоль линии соприкосновения и 
призвали к немедленному прекра-
щению силовых действий. Также 
было решено, что представители 
стран — сопредседателей Минской 
группы ОБСЕ посетят Баку, Ереван 
и столицу НКР Степанакерт. В Баку 
они прибудут 6 апреля, в Нагорный 
Карабах — 7 апреля.

В Москве президент России Вла-
димир Путин провел телефонные 
переговоры с президентом Арме-
нии Сержем Саргсяном и прези-
дентом Азербайджана Ильхамом 
Алиевым. Это первые официаль-
ные переговоры президентов с на-
чала обострения в субботу. В суб-
боту президент России призвал 
стороны к сдержанности, о чем со-
общал пресс-секретарь президен-
та Дмитрий Песков. Во вторник 
Путин призвал Алиева и Саргся-
на в срочном порядке обеспечить 
полное прекращение боевых дей-
ствий и соблюдение режима пе-
ремирия. Россия осуществляет и 
будет осуществлять необходимые 
шаги, призванные способствовать 
нормализации обстановки, гово-
рилось в сообщении Кремля по 
итогам переговоров.

Помощник президента Азер-
байджана Али Гасанов в интервью 
турецкому телеканалу заявил, что 
Баку всегда относится с уважением 
к решениям Совета Безопасности 
ООН, призывам Минской группы 
ОБСЕ. Однако, по его мнению, дан-
ные структуры не оказывают ника-
кого давления на Армению, кото-
рая не проявляет уважения к ним.

Советник представительства 
НКР в Москве Арсен Мелик-Шах-
назаров в разговоре с РБК также за-
явил, что все время с наступления 
прекращения огня в 1994 году меж-
дународное сообщество и Минская 
группа ОБСЕ уходили от называния 
конкретного виновного во вспыш-
ках насилия, что не способствует 
урегулированию. В этот раз между-
народное сообщество также ушло от 
называния виновного, сказал он. 

МНЕНИЕ

Точка зрения авторов, 
статьи которых публикуются 
в разделе «Мнения», может 
не совпадать с мнением редакции.

ФОТО: из личного архива

«Замороженный статус предполагает 
состояние «ни мира, ни войны». В случае же 
с нагорно-карабахским противостоянием мы 
видели регулярные попытки «разведки боем»
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Журналисты нашли тайные компании семьи Ле Пен

Национализм из офшоров
АЛЕКСАНДР АРТЕМЬЕВ

Журналисты обнаружили 
в «панамских документах» 
данные об офшорах экс-ли-
дера французских национа-
листов Жан-Мари Ле Пена. 
Тайные компании нашлись 
и у соратников его дочери 
Марин, возглавляющей «На-
циональный фронт».

 НОВЫЕ ДОКАЗАТЕЛЬСТВА

Претензии к бывшему председа-
телю партии французских нацио-
налистов «Национальный фронт» 
Жан-Мари Ле Пену у правоохра-
нителей возникли еще в про-
шлом году. Тогда Национальная 
финансовая прокуратура возбу-
дила в июне 2015 года уголовное 

дело по подозрению в уходе от на-
логов. Фигурантами его стали как 
сам Ле Пен, так и его супруга Жа-
нин. Агентом Ле Пена, подозре-
вали правоохранители, был его 
бывший мажордом Жеральд Же-
ран. Именно на его имя был заре-
гистрирован на Британских Вир-
гинских островах офшор Balerton 
Marketing Limited.

Опубликованное в воскре-
сенье расследование Междуна-
родного консорциума журнали-
стов-расследователей (ICIJ) на 
базе 11,5 млн документов, полу-
ченных от источника в панамской 
юридической компании Mossack 
Fonseca, подтвердило существо-
вание этого офшора и раскрыло 
детали сделок. Подробности при-
водит газета Le Monde, ставшая 
участницей расследования.

По данным Mossack Fonseca, 
первоначально созданный в 
2000 году офшор был зарегистри-
рован на имя Жоржа Пашо, брата 
Жанин Ле Пен, но после его смер-
ти восемь лет назад его номиналь-
ным владельцем стал Жеран. Для 
пополнения счетов офшора ис-
пользовался расчетный счет в од-
ном из банков на острове Гернси, 
а контрагентом компании высту-
пала швейцарская фирма Figest 
Conseil SA, специализирующаяся 
на работе с офшорными юрисдик-
циями. В 2013 году сопровождение 
деятельности Balerton Marketing 
Limited было передано в другую 
юридическую компанию похожей 
специализации — Icaza Gonzalez — 
Ruiz & Aleman, сообщает Le Monde. 
На момент передачи дел в распо-
ряжении офшора находились сред-

ства на общую сумму €2,2 млн, в 
том числе в наличной валюте, а 
также золотых слитках и инвести-
ционных монетах.

Жан-Мари и Жанин Ле Пены, 
пришли к выводу в прошлом году 
следователи управления развед-
ки и противодействия подполь-
ным финансовым схемам Мин-
фина Франции, были конечными 
бенефициарами офшора. В про-
шлом году отставной политик и 
его приближенный опровергали, 
что Жеран действовал в интере-
сах патрона. С налоговой службой 
Жеран инициировал урегулиро-
вание претензий, заявив, что о 
транзакциях по счетам Balerton 
Marketing Limited до 2008 года ему 
не было известно, а в его владение 
компания перешла по воле шури-
на Ле Пена безвозмездно.

ДЕНЬГИ ПРИБЛИЖЕННЫХ

Новые претензии к Ле Пену вряд 
ли отразятся на политических 
позициях его дочери, нынешне-
го лидера «Национального фрон-
та» Марин Ле Пен — два политика 
давно находятся в ссоре, основа-
тель националистической пар-
тии был из нее исключен в ав-
густе прошлого года. Раскрытие 
информации об офшорной соб-
ственности Фредерика Шатийо-
на и Николя Кроше, приближен-
ных самой Марин Ле Пен, могут 
повредить ей больше. Оба уже на-
ходятся с прошлого года под след-
ствием по подозрению в махина-
циях с избирательными фондами 
«Национального фронта» на пре-
зидентских и парламентских вы-
борах 2012 года.

Почему премьер-министр Исландии покинул пост

Первая панамская отставка
ГЕОРГИЙ ПЕРЕМИТИН,  
АЛЕКСАНДР АРТЕМЬЕВ,  
ГЕОРГИЙ МАКАРЕНКО

«Панамское досье» — жур-
налистское расследование, 
которое называют круп-
нейшей утечкой со времен 
WikiLeaks,  — привело к пер-
вым политическим послед-
ствиям: со своего поста был 
вынужден уйти премьер 
Исландии.

Премьер-министр Исландии Сиг-
мундур Давид Гуннлёйгссон во 
вторник подал в отставку — о ней 
объявил министр рыболовства и 
сельского хозяйства и вице-пред-
седатель правящей Прогрессивной 
партии Сигурдур Инги Йоханнс-
сон, который займет его место.

ЭТИЧЕСКИЙ КРИЗИС

С воскресенья глава правительства 
оказался под огнем критики оп-
позиции: расследование Между-
народного консорциума журна-
листов-расследователей (ICIJ) по 
материалам панамской юрфир-
мы Mossack Fonseca выявило, что 
Гуннлёйгссон и его супруга Анна 
Сигурлёйг Пальсдоттир тайно вла-
дели зарегистрированной на Бри-
танских Виргинских островах оф-
шорной компанией. В Рейкьявике 
прошли многочисленные для Ис-
ландии с ее населением в 330 тыс. 
человек протесты: по данным 
Bloomberg, вечером в воскресенье 
в них приняли участие до 4 тыс. 
человек, на следующий день — уже 
10 тыс. Во вторник вечером дол-
жен был состояться еще один ми-
тинг. Каждый седьмой гражданин 
островного государства подписал 

петицию с требованием отстав-
ки премьера. Оппозиция внесла в 
парламент вотум недоверия пра-
вительству.

Складывать с себя полномочия 
Гуннлёйгcсон поначалу отказал-
ся: как он заявил национальному 
телевидению, его кабинет пока-
зал хорошие результаты работы 
и было бы несправедливо его от-
правлять в отставку. Он подчер-
кивал, что от участия в офшоре 
отказался еще в 2009 году, а нахо-
дящиеся на счетах компании ак-
тивы были частью наследства его 
супруги, которые лежали без дви-
жения. В понедельник Гуннлёйгс-

сон появился в парламенте — и 
столкнулся с резкой критикой со-
ратников по собственной партии, 
в поддержке ему отказал и лидер 
Партии независимости, партне-
ров по правящей коалиции, Бьяр-
ни Бенедиктссон.

«Люди почувствовали, что по-
литическая элита пережива-
ет этический коллапс, — заяви-
ла в понедельник член альтинга 
от Пиратской партии Биргитта 
Йонсдоттир. — Люди испытали та-
кой же шок, как во время финан-
сового кризиса 2008 года».

Кризис на рынке недвижимо-
сти в США тогда подкосил актив-

но вкладывавшиеся в ипотечные 
облигации исландские банки, а за 
ними и всю финансовую систему 
страны — крона стремительно по-
ползла вниз, люди вышли на ули-
цу, а правительство Гейра Хорде 
пало. Бывший премьер-министр 
в конечном счете попал под суд 
за халатность, приведшую страну 
к финансовому кризису, но был 
оправдан. Одним из держате-
лей облигаций обанкротившихся 
банков — а следовательно, и тре-
бовавшим расчета по долгам кре-
дитором — оказался Гуннлёйгс-
сон, выяснилось из документов 
Mossack Fonseca.

ЗАБЫТЫЙ ОФШОР

В ноябре 2007 года Гуннлёйгссон, на 
тот момент еще журналист и радио-
ведущий, и его будущая жена антро-
полог Пальсдоттир стали в равных 
долях держателями акций офшор-
ной компании Wintris Inc., незадол-
го до этого зарегистрированной в 
юрисдикции Британских Виргин-
ских островов. Компания владела 
облигациями всех трех крупных 
исландских банков — Landsbanki, 
Kaupthing-Bank и Glitnir — на об-
щую сумму €3,6 млн. В 2008 году 
они обанкротились и были нацио-
нализированы.
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После того как стало известно, что Сигмундур Давид Гуннлёйгссон (на фото в центре) и его супруга владели офшором,  
в Исландии начались массовые акции протеста
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АЛЕКСЕЙ КАРПЕНКО, 
партнер юридической фирмы Forward Legal

Почему у офшоров 
скоро не останется тайн

Скандал с «панамским до-
сье» лишь первый шаг на пути 
к полной прозрачности оф-
шоров. Уже в ближайшее 
время доступ ко всем данным 
богатейших людей появится 
у налоговых и правоохрани-
тельных органов без каких-либо 
«утечек».

Международный консорциум 
журналистов-расследователей и 
Центр по исследованию корруп-
ции и оргпреступности опубли-
ковали в воскресенье результаты 
совместного расследования на 
основании баз данных панамской 
юридической фирмы Mossack 
Fonseca, одного из крупнейших 
регистраторов офшоров в мире. 
«Панамское досье» стало одной 
из самых масштабных «утечек» 
информации об офшорах и оф-

шорных сделках за всю их исто-
рию. Тем не менее этот громкий 
скандал — бомба только с точки 
зрения журналистских расследо-
ваний. С точки зрения налоговых 
и правоохранительных органов 
получение всей этой информации 
было лишь вопросом времени.

ПРЕСТУПЛЕНИЕ И НАКАЗАНИЕ

Сначала о последствиях. Для биз-
несменов само по себе обладание 
офшором, а также проведение 
сделок с участием офшорных 
компаний и использованием зару-
бежных счетов не являются ни на-
логовым, ни административным, 
ни уголовным правонарушением, 
если в результате их совершения 
были уплачены налоги, не были 
нарушены валютные процедуры и 
операции не имели целью отмыва-
ние преступных доходов.

Для чиновников (как россий-
ских, так и зарубежных) иметь 
офшорную компанию или за-
рубежный счет в банке тоже не 
преступление. Да, закон прямо 
запрещает многим категориям 
чиновников иметь счета в ино-
странных банках. А по закону 
«О противодействии коррупции» 
российские госслужащие начиная 
с президента и заканчивая муни-
ципальными клерками обязаны 

ежегодно предоставлять сведения 
о собственных доходах и имуще-
стве (офшорные компании и ино-
странные счета не исключение), а 
также о доходах и имуществе сво-
их супругов и несовершеннолет-
них детей.

Однако если офшорные опера-
ции не были связаны с коррупцией 
и отмыванием преступных дохо-
дов, а единственным правонару-
шением является лишь факт непо-
дачи декларации, то нарушитель 
может понести только дисципли-
нарное наказание в рамках Тру-
дового кодекса — это замечание, 
выговор или увольнение. В других 
странах вопрос решается анало-
гично: чиновника увольняют или 
он уходит сам. В мировой прак-
тике незадекларированные акти-
вы — дисциплинарное нарушение, 
но не преступление.

Другое дело, что обнародован-
ные материалы могут стать пово-
дом для проведения проверок со 
стороны налоговых и правоохра-
нительных органов. Они обязаны 
реагировать на подобного рода пу-
бликации, если в обнародованных 
сведениях есть признаки право-
нарушений. Усмотрят они их или 
нет — вопрос субъективный, от-
данный на усмотрение сотрудни-
кам соответствующих служб, при-
чем как в России, так и за рубежом. 
Однако в большинстве западных 
стран механизмы общественного 
контроля и СМИ неминуемо за-
ставят налоговиков и силовиков 
реагировать. Эффективность та-
ких расследований и последствия 
«утечек» зависят не столько от за-
конодательства, сколько от разви-
тия общественных институтов в 
стране.

СМЕРТЬ ОФШОРОВ

С 1 января 2015 года в России всту-
пил в силу закон о контролируе-
мых иностранных компаниях. Его 
суть сводится не к наказанию за 
использование офшоров, как мно-
гие до сих пор считают, а к необ-
ходимости декларирования ино-
странных (включая офшорные) 
компаний и уплаты налогов с их 
доходов. Не исключено, что те из 
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МНЕНИЕ

Точка зрения авторов, 
статьи которых публикуются 
в разделе «Мнения», может 
не совпадать с мнением редакции.

россиян, кто попал в опубликован-
ные списки, уже отчитались перед 
налоговой о наличии у них офшо-
ров (это по закону покрыто нало-
говой тайной) и, соответственно, 
широкое распространение инфор-
мации о принадлежащих им ком-
паниях может причинить лишь мо-
ральный дискомфорт. Если же пока 
фигуранты «российского списка» 
не сообщили в налоговые органы 
о контролируемых иностранных 
компаниях, их ждет относительно 
легкое наказание: по 100 тыс. руб. 
за каждую компанию, о которой 
они умолчали.

Неприятно в последнем слу-
чае то, что после уплаты штрафа 
придется декларировать офшор-
ные доходы и платить с них нало-
ги, но это неизбежность, к кото-
рой движется не только Россия, но 
и весь мир. В этом смысле гром-
кая информационная утечка де-
монстрирует уровень финансовой 
и налоговой открытости, к которо-
му движется мир и планирует при-
йти в 2019–2020 годах. 23 февраля 
2014 года на сайте ОЭСР (Орга-
низации по экономическому со-
трудничеству и развитию) были 
опубликованы единые стандарты 
автоматического обмена налого-
вой информацией.

Налоговые органы стран  — 
участников ОЭСР будут автомати-
чески обмениваться информаци-
ей, которая будет включать в себя 
сведения об инвестиционных до-
ходах (дивидендах, процентах, 
доходах от страховых контрактов 
и продажи финансовых активов 
и недвижимости), сумме остатка 
денежных средств на банковских 
счетах, бенефициарах трастов и 
акционерах компаний и т.д. Дан-
ную информацию должны будут 
предоставлять банки, структуры 
коллективных инвестиций, а так-
же финансовые институты, управ-
ляющие чужими капиталами, вла-
деющие секретной информацией 
или отвечающие за сохранность 
ее секретности. Это, в частности, 
депозитарии, брокеры, инвести-
ционные фонды, страховые ком-
пании.

Россия заявила о том, что присо-
единится к международному нало-
говому обмену в 2018 году, а 40 го-
сударств, в том числе популярные 
в России офшорные юрисдикции 
Британские Виргинские острова 
и Гибралтар, утвердили график, в 
соответствии с которым они нач-
нут автоматический обмен инфор-
мацией уже в 2017 году (так назы-
ваемые early adopters). Поэтому 
выброшенная «информационная 
бомба» была своевременной лишь 
с той точки зрения, что совсем ско-
ро публикацией информации, по-
добной «панамскому досье», на-
логовиков и правоохранителей 
нельзя будет удивить. Они и так 
будут все про всех знать.

По сути, все это означает, что 
использовать офшоры в качестве 
«тайного кармана» мировой эли-
ты будет уже невозможно. Очевид-
но, что многие компании (Google, 
Apple) продолжат использовать 
офшорные юрисдикции для оп-
тимизации налогов, но скрывать 
там ворованные деньги будет уже 
невозможно.

Из документов Mossack Fon-
se ca следует, что Шатийоном, 
другом детства Ле Пен и ее бли-
жайшим конфидентом, и эконо-
мическим советником Ле Пен 
Кроше была создана запутанная 
схема с участием офшоров и под-
ставных фирм, зарегистрирован-
ных в Гонконге, Сингапуре, Бри-
танских Виргинских островах и 
Панаме. Все они использовались 
для вывода из Франции средств 
до выплаты налогов, следует из 
расследования ICĲ  и Le Monde. 
Издание приводит пример од-
ной из таких цепочек: в 2012 году 
подконтрольной Шатийону ком-
панией Riwal были выведены в 
зарегистрированную одним из 
его друзей в Сингапуре фирму 
€316 тыс. Средства были пере-
ведены посредством близкой к 
«Национальному фронту» фир-
мы Unanime France в компанию 
Time Dragon (зарегистрирована в 
Гонконге), принадлежащей дру-
гой офшорной компании в юрис-
дикции Британских Виргинских 
островов Harson Asia Limited. 
В  Сингапур деньги поступили 

уже со счетов Harson. Для обе-
спечения законности транзак-
ции еще на первом этапе исполь-
зовался ложный счет-фактура 
гонконгской Ever Harvest, при-
надлежащей брату Кроше Себа-
стиану, — деньги якобы перево-
дились Unanime France в оплату 
разработчикам сайта предвыбор-
ного объединения Ле Пен.

Шатийон в беседе с Le Monde 
объяснил перевод денег так: «Осе-
нью 2012 года акционеры Unanime 
и я сам решили инвестировать в 
Азию, так как регион предлагал 
самые высокие показатели рен-
табельности инвестиций. К тому 
же мы хотели избежать постоян-
ного внимания прессы, свойствен-
ного для Франции». То, что сред-
ства использовались для теневого 
финансирования избирательных 
кампаний, он отрицает.

«Национальный фронт» в сво-
ем  коммюнике в понедельник 
заявил, что не позволит прессе 
«скандально мешать в кучу все 
факты», указав, что не имеет ни-
какого отношения к расследова-
нию «панамских документов». 

На следующий год Гуннлёйгс-
сон начал политическую карьеру: 
он возглавил исландскую Прогрес-
сивную партию и был избран в пар-
ламент страны. Хотя местное зако-
нодательство и требовало, чтобы 
депутаты декларировали превы-
шающее 25% участие в компаниях, 
Гуннлёйгссон никогда не сообщал 
о своей доле в Wintris Inc. В дека-
бре 2009 года Гуннлёйгссон продал 
Пальсдоттир свою долю в Wintris 
Inc. за $1, следует из опубликован-
ных ICIJ документов. После того 
как Пальсдоттир стала его супру-
гой в 2010 году, Гуннлёйгссон не 
стал включать в декларацию сведе-
ния о принадлежащей ей компани-
и-кредиторе трех крупнейших бан-
ков страны. В декларации офшор не 
появился, даже когда в 2013 году 
политик возглавил правительство 
страны.

Конфликт интересов стал нали-
цо, когда кабинет Гуннлёйгссона 
отменил налог 39% с любой сум-
мы, которую иностранные креди-
торы (среди которых — компания 
Wintris) получали с исландских 
должников. Эксперты, мнение ко-
торых приводит Süddeutche Zeitung, 
считают, что это решение стоило ис-
ландскому бюджету более €2 млрд.

О претензиях в адрес Гуннлёйгс-
сона стало известно за полмесяца 
до публикации массива расследо-
ваний ICĲ . В середине марта пре-
мьер давал интервью исландским 
и шведским журналистам, кото-
рые сотрудничали с Süddeutsche 
Zeitung. Те спросили его о доле в оф-
шорной компании — вопрос при-
вел премьера Исландии в замеша-
тельство, он стал отговариваться, а 
после уточняющих вопросов пре-
кратил интервью. Спустя несколь-
ко дней Пальсдоттир написала у 
себя в Facebook, что всегда была 
единственным владельцем Wintris, 
а Гуннлёйгссон был назван одним 
из владельцев компании по ошиб-
ке. Когда они планировали свадьбу 
в 2009 году, они якобы обнаружили 
эту ошибку и исправили ее.

Süddeutsche Zeitung нашла со-
трудника сопровождавшего ре-
гистрацию офшора люксембург-

ского отделения банка Landsbanki, 
который в 2007 году обращался в 
Mossack Fonseca. Возможность та-
кой ошибки он назвал «крайне ма-
ловероятной»: банк запрашивал 
у Mossack Fonseca доверенность 
на Гуннлёйгссона и Пальсдоттир. 
В письме говорилось, что в Wintris 
Inc. им будет принадлежать по 50%. 
В марте 2008 года компания откры-
ла счет в швейцарском Crédit Suisse.

НА ПУТИ К ОТСТАВКЕ

Массовые протесты загнали Гун-
нлёйгссона в угол. «Это полное 
крушение доверия между пре-
мьер-министром, правительством 
и народом, — объяснял Deutsche 
Welle лидер Социал-демократиче-
ской партии Исландии Кристиан 
Бургес. — Люди спрашивают, нау-
чились ли мы чему-нибудь, полу-
чили ли мы то же правительство, 
которое действует так же, как и пре-
дыдущее».

На третий день протестов чле-
ны Партии независимости дали по-
нять, что готовы покинуть кабинет. 
Премьер решил рискнуть, объявив, 
что в случае распада коалиции бу-
дет настаивать на объявлении до-
срочных выборов, что было бы не-
выгодно его партнерам — их лидер 
Бенедиктссон и сам оказался среди 
фигурантов «панамских бумаг».

Казалось, премьер получил от-
срочку — выборы может назначить 
президент Олавур Рагнар Гримссон, 
а тот после встречи с премьером за-
явил, что примет решение только 
после консультаций с обеими пар-
тиями. Но к вечеру, после повтор-
ной встречи с руководством соб-
ственной партии, Гуннлёйгссон 
решил все-таки подать в отставку.

Премьером станет министр 
рыболовства Йоханнссон, а Гун-
нлёйгссон сохранит за собой ли-
дерство в партии. Такая рокировка 
позволит прогрессистам удержать 
контроль над правительством — 
они уже предложили Партии неза-
висимости утвердить перестанов-
ки. Бенедиктссон, в свою очередь, 
согласился провести переговоры с 
Йоханнссоном. 

«Эффективность таких расследований 
и последствия «утечек» зависят не столько 
от законодательства, сколько от развития 
общественных институтов в стране»
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К чему приведет переход ФМС и ФСКН под начало МВД

Два подарка полиции
ВЯЧЕСЛАВ КОЗЛОВ

Спустя 13 лет МВД вернула 
себе антинаркотическое и па-
спортно-визовое подразде-
ления: в структуру ведомства 
влились ФСКН и ФМС. Сами 
службы в результате слияния 
получают дополнительные 
полномочия, о которых давно 
просили.

Президент России Владимир Пу-
тин во вторник, 5 апреля, объявил о 
подчинении Федеральной службы 
по контролю за оборотом наркоти-
ков (ФСКН) и Федеральной мигра-
ционной службы (ФМС) Министер-
ству внутренних дел России (МВД). 
Оба ликвидируемых ведомства по-
сле присоединения к МВД реали-
зуют свои давние планы — увели-
чение полномочий.

ФСКН

Вопрос о слиянии ФСКН и МВД об-
суждался больше года. Как сооб-
щал РБК источник, близкий к ад-
министрации президента, против 
ликвидации ФСКН был глава ве-
домства Виктор Иванов. На долж-
ность руководителя ФСКН Иванов 
был назначен в мае 2008 года, до 
этого он долгое время работал в 
администрации президента Вла-
димира Путина, в частности с 2004 
по 2008 год занимал должность по-
мощника президента по кадровым 
вопросам.

Последние несколько лет ФСКН 
старалась расширить круг своих 
интересов, в частности ведомство 
хотело монополизировать сферу 
реабилитации и социализации нар-
козависимых. ФСКН даже разрабо-
тала государственную программу, 
которая предполагает объедине-
ние под эгидой ФСКН около 500 
существующих в России реабили-
тационных центров. Они, как пла-
нировалось, должны были иметь 
возможность получать гранты от 
государства для помощи наркоза-
висимым. Первоначально на эти 
цели ФСКН запрашивала у государ-
ства более 150 млрд руб. Впослед-
ствии предполагаемые расходы на 
программу сократились до 1,5 млрд.

Полномочия оказывать фи-
нансовую и организационную 
поддержку реабилитационных 
НКО ведомство получило в авгу-
сте 2014 года указом Путина. Но 
реализовать программу у Ивано-
ва так и не получилось, посколь-
ку Минфин отказывался выделять 
под нее деньги. Не удалось ФСКН 
и утвердить профильный закон о 
службе, который был разработан 
еще в 2013 году. Этот закон суще-
ственно расширял полномочия 
службы: ведомство хотело про-
водить медосвидетельствование, 
выносить предписания компани-
ям и индивидуальным предпри-
нимателям, чтобы те «принимали 
меры по недопущению незаконно-
го оборота наркотиков», и даже че-
рез суд приостанавливать работы 

компаний, если те не исполнили 
предписание службы.

Но за свою основную работу — 
по противодействию обороту нар-
котиков  — ФСКН подвергалась 
критике со стороны экспертов, 
которые сравнивали показатели 
службы с показателями МВД. По-
лицейские занимаются раскры-
тием нетяжких преступлений, 
связанных с наркотиками, или 
преступлений средней тяжести. 
Эксперты Санкт-Петербургско-
го    института проблем правопри-
менения в докладе, посвящен-
ном эффективности работы двух 
ведомств, констатировали, что 
МВД опережает ФСКН в количе-
стве раскрытых преступлений, а 
ФСКН опережает МВД в объемах 
изъятых наркотиков.

Весной 2015 года Иванов, 
комментируя слухи о возмож-
ной реорганизации своего ве-
домства, говорил, что у МВД 
выше показатели по задержани-
ям рядовых наркопотребителей, 
но в поле зрения ФСКН — круп-
ные поставщики и дистрибьюто-
ры наркотиков. «90% всех опто-
вых партий наркотиков изымает 
именно ФСКН», — подчеркивал 
Иванов.

Что будет с более чем 30 тыс. 
сотрудников ФСКН, которые чис-
лятся в штате ведомства, пока 
неясно. Об увольнениях в ФСКН 
Путин на встрече с представи-
телями ведомств не сообщал, он 
лишь заявил, что «вся эта структу-
ра будет работать самодостаточ-
но, самостоятельно, но в рамках 

Министерства внутренних дел». 
В самой ФСКН в середине янва-
ря объявили о том, что проводят 
оптимизацию структуры и штата.

Какое структурное подразде-
ление будет создано в МВД в свя-
зи с присоединением к ФСКН, 
пока не объявлялось. До созда-
ния ФСКН борьбой с наркоти-
ками в МВД занималось Главное 
управление по борьбе с незакон-
ным оборотом наркотиков (ГУБ-
НОН). После расформирования 
были созданы антинаркотическое 
управление в структуре Главного 
управления уголовного розыска и 
спецотделы в регионах. Как писал 
«Коммерсантъ», после ликвида-
ции ФСКН предполагается пере-
дать наркополицейских именно в 
подразделения угрозыска. Кроме 

СИЛОВЫЕ СТРУКТУРЫ

Правительство отложило реформу

30% остается
Впрочем, точка в вопросе соци-

альных платежей еще не поставле-
на. Источник РБК в правкомиссии 
по законопроектной деятельно-
сти говорит, что законопроект 
был «одобрен в основном» и бу-
дет дорабатываться. Другой собе-
седник РБК признается, что обсуж-

дение этих проектов на заседании 
правкомиссии «было жарким». Ряд 
участников заседания выступали 
против введения единого страхо-
вого платежа, вспоминали опыт 
введения ЕСН, рассказал РБК один 
из участников заседания.

Глава РСПП Александр Шохин 4 
апреля в Госдуме заявил, что Мин-
фин внес законопроекты про стра-

ховые взносы в правительство под 
грифом «для служебного пользова-
ния».  Два источника РБК в деловых 
организациях утверждают, что в це-
лом обсуждение законопроектов 
по передаче администрирования 
страховых платежей в ФНС прохо-
дит с нарушением процедур. Зако-
нопроекты, считают собеседники 
РБК, подпадают под две процедуры 

обязательной публичной эксперти-
зы: проведение оценки регулирую-
щего воздействия и рассмотрение 
на заседании Российской трехсто-
ронней комиссии по регулирова-
нию социально-трудовых отноше-
ний (РТК). Ни одна из этих процедур 
не была проведена. На заседании 
рабочей группы РТК 28 марта был 
представлен лишь проект «дорож-

ной карты» по созданию механиз-
ма администрирования страховых 
взносов, без текстов законопроек-
тов, говорит один из собеседников.

ВОЗВРАЩЕНИЕ К ЕДИНОМУ 
НАЛОГУ

Передача в ведение ФНС функций 
по администрированию страхо-

СОЦИАЛЬНЫЕ ПЛАТЕЖИ

Какое структурное подразделение будет создано в МВД в связи с присоединением к ФСКН, пока не объявлялось (на фото — сотрудники полиции)
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ЕЛЕНА ПАНФИЛОВА, 
вице-президент Transparency International

Как расследования коррупции меняют мир

Российской власти придется 
жить в новой информацион-
ной реальности. И делать вид, 
что расследования журна-
листов это происки врагов, 
будет все сложнее и сложнее.

 ЧТО НЕЛЬЗЯ, А ЧТО МОЖНО

Работа Международного консор-
циума журналистов-расследовате-
лей (ICĲ ) и OCCRP показывает, на-
сколько сильно меняется общество. 
Во-первых, легко можно прочув-
ствовать масштаб глобализации: 
еще какое-то время назад поду-
мать, что Панама окажется столь 
близкой для России, Китая, Шве-
ции, Исландии и др., было просто 
невозможно. Мы столкнулись с но-
вой реальностью глобального ин-
формационного мира, и это толь-
ко начало.

Во-вторых, мы увидели, что са-
мые разные журналисты из раз-
ных стран могут объединяться, 
вести работу вне различных фор-
мализованных организаций и об-
щественных структур просто пото-
му, что они считают правильным 
заниматься важным общим делом 
(в расследовании приняли участие 
более 370 журналистов из 76 стран 
мира). При этом они могут соблю-
дать все этические стандарты: не 
было никаких утечек информации, 
конкуренции, намеков — все было 
сделано с очень высокой степенью 
осознания, что каждый отвечает за 
каждого. И это тоже веха новой ре-
альности, которая подводит нас к 
третьему пункту.

Все больше и больше борьба с 
коррупцией, борьба с нечестно-
стью должностных лиц становится 
не занятием для галочки каких-то 
специальных органов, а запросом 
на ценностные изменения. Даже 
на ценностную революцию. Во 
многих странах мира людям ста-
новится неприятно жить рядом с 
теми, кто нарушает базовые мо-
ральные императивы и при этом 
за счет наличия властных полно-
мочий еще и указывает, как жить 
другим, как жить обществу. Есть 
ощущение, что подобные рассле-
дования все чаще делаются не 
столько с целью упечь кого-то в 
тюрьму, а для того, чтобы вырабо-
тать новый ценностный глобаль-
ный стандарт: что можно, а что 

нельзя. Видимо, мы переходим в 
новую эпоху, когда, выбирая че-
ловека во власть, все больше вни-
мания обращаем на его ценности.

ЭТИЧЕСКИЙ ИМИДЖ

Я понимаю, что в России говорить 
об этом сейчас как-то смешно и глу-
по. Многие возразят: «Полстраны 
куда-то умыкнули, а вы про ценно-
сти…». Но именно с ценностями и 
нужно работать! Если мы на каждом 
шагу поставим по вахтеру, приду-
маем еще десяток следственных ор-
ганов, создадим новую систему на-
казания, это ни к чему не приведет. 
Все это уже было в прошлом. Но как 
ни странно, в тех странах, где с кор-
рупцией не то чтобы удается справ-
ляться (последнее расследование 
показало, что от нее никто не свобо-
ден), но ее уровень удается свести к 

социально приемлемому миниму-
му, люди склонны обращать внима-
ние именно на ценностные вещи.

Мне кажется странным утверж-
дение, что ценности это не для 
России. Многие говорят о важно-
сти духовных скреп, но при этом 
почему-то подразумевают, что та-
кие ценности, как честность, по-
рядочность, подотчетность, про-
зрачность, к этому отношения не 
имеют. Но насколько я вижу, в Рос-
сии появляется все больше людей, 
у которых есть (может быть, пока и 
не осознанный) запрос на то, что-
бы жить в ладу с этими ценностя-
ми. Доказательство тому — резкий 
всплеск неорганизованной благо-
творительности вне фондов, через 
горизонтальные связи, например 
социальные сети. Об этом же гово-
рит и всплеск волонтерского движе-
ния. Все это связанные вещи. Более 
того, к нам все чаще приходят люди, 
озабоченные этическим имиджем 
своего бизнеса. Они интересуются 
тем, как делать бизнес без взяток: 
они понимают, что в России это 
практически невозможно, но уж 
очень противно.

ПО ТЕЧЕНИЮ ИЛИ ПРОТИВ

Развиваясь, человечество прошло 
через много идеологических сло-
мов. Хотим этого или нет, но мно-
гое указывает на то, что мы стоим 
на пороге очередного. Можно ска-
зать, что мы (не только Россия, это 

глобальный феномен) находимся 
в эмбриональной стадии данного 
процесса. Это очень хрупкий пери-
од, когда есть вероятность, что, мо-
жет быть, ничего и не выйдет, но все 
признаки прогресса уже налицо.

То, как реагируют на информа-
цию о расследовании российские 
власти, заявляя, например, что 
цель расследования «перебить» в 
информационном поле положи-
тельный эффект от освобождения 
Пальмиры, — это результат устояв-
шейся парадигмы «они против нас». 
Мы не знаем, изменится ли это от-
ношение. Но нужно понимать, что 
никто во власти не вечен. Так или 
иначе произойдет смена поколе-
ний, и новой власти придется жить 
в новом, все более глобализирован-
ном обществе, где будет неприлич-
но кичиться богатством, находясь 
во власти. И вряд ли возможно бу-
дет спрятаться от распространения 
новой реальности, и Китай тому 
отличный пример. Последнее рас-
следование, в котором фигурирует 
и семья Си, продемонстрировало, 
что можно сколько угодно выстра-
ивать сколь угодно высокую стену, 
защищаясь от глобального инфор-
мационного обмена внутри страны, 
но рано или поздно через нее все 
равно перелезут и стена потеряет 
всякий смысл.

Проблема в том, что сопротив-
ление изменениям есть не только 
во власти. Не самые разумные со-
циально-экономические решения 
последнего времени, не лучшие 
образование и система здравоох-
ранения не позволяют сейчас лю-
дям думать о ценностях: им нужно 
выживать. Поэтому задача СМИ — 
лидеров общественного мнения — 
помогать людям увидеть мир с дру-
гой стороны, а также подтолкнуть 
власти к тому, чтобы они решали в 
первую очередь социальные и эко-
номические проблемы. Недокорм-
ленный, недолеченный, недообу-
ченный человек так и останется на 
предыдущей платформе истории, а 
поезд лучшего будущего и для него 
и для страны застрянет у той плат-
формы вместе с ним в то время.

Вот именно об этом расследова-
ния последних дней — о том, что в 
будущем средства каждой из стран 
должны будут не утекать в понятно 
чьи карманы, а вкладываться в раз-
витие, в центре которого и будут на-
ходиться те самые ценности, за ко-
торые мы ведем пусть и маленькую, 
пусть и незаметную многим, но бес-
компромиссную борьбу сегодня.

вых взносов стала возможной по-
сле того, как президент Владимир 
Путин по итогам послания Феде-
ральному собранию дал поруче-
ние подготовить такую передачу 
до 1 мая 2016 года. ФНС подгото-
вила «дорожную карту», которая 
предполагает переход с 1 января 
2017 года на Единый социальный 
страховой сбор (ЕССС) взамен су-
ществующих трех социальных 
платежей.

Фактически в рамках обсуж-
дения новой модели страховых 
взносов чиновники обсуждают 
возвращение единого соцнало-
га (ЕСН). На Неделе российско-
го бизнеса в конце марта замми-
нистра экономического развития 

Станислав Воскресенский под-
тверждал, что в правительстве 
ведется дискуссия о возврате 
ЕСН, а также обсуждается отмена 
пороговых значений по взносам.

У Минтруда были альтерна-
тивные предложения, которые 
были поддержаны социальным 
блоком правительства, говорил 
РБК федеральный чиновник. Ве-
домство предлагало сохранить 
существующую систему из трех 
взносов в каждый из внебюд-
жетных фондов и не менять ве-
личину их общей ставки — 30%, 
но при этом постепенно увели-
чивать порог, при достижении 
которого размер взноса умень-
шается. 

МНЕНИЕ

Точка зрения авторов, 
статьи которых публикуются 
в разделе «Мнения», может 
не совпадать с мнением редакции.

ФОТО: РИА Новости

«Самые разные журналисты из разных стран 
могут объединяться, вести работу вне 
различных формализованных организаций 
просто потому, что они считают правильным 
заниматься общим делом»

того, по данным газеты,  обсужда-
ется и возможность воссоздания 
ГУБНОН.

ФМС

ФМС стала самостоятельным под-
разделением в 2004 году, когда ве-
домство вышло из состава МВД. 
В последние годы в ФМС жалова-
лись, что служба не входит в чис-
ло правоохранительных органов и 
не обладает функциями, необхо-
димыми для работы с мигрантами, 
объясняет собеседник РБК в ФМС. 
На прошлой неделе о недостатке 
полномочий на круглом столе в Об-
щественной палате говорила зам-
начальника отдела мониторинга 
департамента по организации ра-
боты с иностранными гражданами 
ФМС Надежда Воронина.

Весной 2014 года ФМС разрабо-
тала законопроект «Об иммиграци-
онном контроле», существенно рас-
ширяющий полномочия ведомства 
и превращающий его в полноцен-
ную силовую структуру. Если бы 
этот закон был одобрен Госдумой 
и подписан президентом, сотруд-
ники службы могли бы проводить 
проверки юридических лиц, анну-
лировать лицензии и изымать раз-
решения у работодателей. Кроме 
того, сотрудники ведомства были 
бы вправе возбуждать и расследо-
вать уголовные дела по факту ор-
ганизации незаконной миграции, 
проверять документы у граждан и 
применять оружие.

В компетенцию ФМС до ее лик-
видации входили вопросы предо-
ставления гражданства, выдача виз 
на въезд в Россию, оформление и 
выдача паспортов гражданам Рос-
сийской Федерации, депортация и 
запрет на въезд для нарушителей 
миграционного законодательства. 
Руководство ведомства состоит из 
представителей силовых органов. 
Трое из восьми замов руководителя 
ФМС Константина Ромодановско-
го — выходцы из органов госбезо-
пасности, как и он сам, еще трое — 
выходцы из МВД.

В ФМС после сокращения штат-
ной численности летом 2015 года 
работало 36 тыс. человек. Уже из-
вестно, что ФМС сократит еще 30%: 

об этом говорится в указе Путина о 
слиянии структур. Сам факт возвра-
щения ФМС в состав МВД не озна-
чает, что «самостоятельное состо-
яние было признано неудачным», 
рассказал пресс-секретарь прези-
дента Дмитрий Песков журнали-
стам. «Просто в результате межве-
домственной проработки пришли к 
мнению, что на данном этапе более 
целесообразна такая структура», — 
пояснил Песков. Судьбу нынешнего 
главы ФМС Ромодановского будет 
решать Путин, сказала во вторник 
РБК замруководителя ФМС Екате-
рина Егорова.

Президент фонда «Миграция 
XXI век», бывший замдиректора 
ФМС Вячеслав Поставнин в разго-
воре с РБК заметил, что решение 
о слиянии ведомств напрашива-
лось давно, поскольку в последнее 

время часть функций миграцион-
ной службы получило Министер-
ство внутренних дел. По его сло-
вам, есть два варианта подчинения 
ФМС МВД. Первый вариант предпо-
лагает, что ФМС остается службой, 
но в рамках МВД, а руководитель 
миграционного ведомства стано-
вится заместителем министра вну-
тренних дел.

«Второй вариант заключается в 
том, что ФМС превратится, по сути, 
в паспортно-визовый центр при 
МВД, которым она и была рань-
ше. Функции контроля за мигран-
тами и регулирования миграции 
тогда нужно будет кому-то отдать, 
поскольку этим МВД не занима-
лось», — добавляет Поставнин. По 
его словам, функции выдачи тру-
довых патентов мигрантам можно 
отдать либо регионам, как это про-
исходит в Москве, либо Минтруду.

После присоединения к МВД 
ФМС в какой-то степени реализо-
вала свое желание расширить пол-
номочия, уточняет Поставнин. Но 
эти полномочия — дознание, до-
прос, оперативная работа  — со-
трудникам службы, скорее всего, 
не понадобятся, уверен Постав-
нин. Непосредственной работой с 
мигрантами, по его мнению, будут 
заниматься полицейские — участ-
ковые, постовые и т.д., поскольку 
ФМС сконцентрируют на паспор-
тно-визовой работе. 

Все больше и больше борьба 
с коррупцией, борьба 
с нечестностью должностных 
лиц становится не занятием 
для галочки, а запросом 
на ценностные изменения

За свою основную работу — по противодействию 
обороту наркотиков — ФСКН подвергалась 
критике со стороны экспертов, 
которые сравнивали показатели службы 
с показателями МВД
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Владелец крупнейшего российского производителя индейки Вадим Ванеев о том,  
как он едва не лишился созданной с нуля компании

«Меня предупреждали, что 
по ту сторону люди опасные»

ЕКАТЕРИНА БУРЛАКОВА, 
ЮЛИЯ ЯРОШ

Владелец «Евродона» Вадим 
Ванеев на своем примере 
показал, как легко предпри‑
нимателю в России лишиться 
созданного с нуля бизнеса. 
Ради кредитов в госбанках ему 
пришлось за бесценок отдать 
долю в компании, признался 
он в интервью РБК.

В течение февраля у группы «Евро-
дон», крупнейшего производителя 
индейки в России, дважды смени-
лись совладельцы.

Компания А1, инвестиционное 
подразделение «Альфа-Групп», 
2 февраля выкупила офшор 
«Бримстоун инвестментс лими-
тед», получив в  собственность 
40% ООО «Евродон» (произво-
дителя индейки) и по 49% ООО 
«Урсдон» (выпуск инкубацион-
ного яйца), ООО «Металл-Дон» 
(продажа металлоконструкций) 
и ООО «Ирдон» (домостроитель-
ный комбинат). Продавцом ока-

зался член совета директоров 
«Газпрома», бывший министр 
имущественных отношений РФ 
Фарит Газизуллин.

Вскоре после сделки,  9 февраля, 
А1 подала иски к «Евродону» и его 
основному владельцу Вадиму Ва-
нееву. А1  хотела через суд при-
знать недействительными дого-
воры поручительства «Евродона» 
по кредитам, выданным в пользу 
других компаний Ванеева, а  са-
мого Ванеева «исключить из чис-
ла участников» ООО «Евродон».

Противостояние продлилось 
меньше трех недель: уже 26 фев-
раля А1 сообщила о продаже акти-
вов структурам ВЭБа.

Три дня спустя, 29 февраля, Ле-
фортовский суд Москвы по хода-
тайству ФСБ арестовал бывшего 
главу департамента природных 
ресурсов и  строительства ВЭБа 
Ильгиза Валитова. Следствие по-
дозревает Валитова в  попытках 
завладеть мошенническим путем 
имуществом «Евродона», подтвер-
ждала пресс-секретарь суда газете 
«Ведомости».

Что  произошло с  «Евродо-
ном», до сих пор ни одна из сто-
рон не объясняла. В интервью РБК 
Ванеев впервые рассказал о роли 
ВЭБа, Валитова и  Газизуллина 
в истории «Евродона».

«ОНИ МЕНЯ ТАК И НАЗВАЛИ: 
ФАНТАСТ ИЗ РОССИИ»

— В феврале с «Евродоном» про‑
исходило что‑то странное — че‑
харда совладельцев, уголовное 
дело. Что это было?
— Главное, что теперь все позади, 
мы просто хотим начать наконец 
работать.
— А1 судилась с вами из‑за кре‑
дитов — речь шла в основном 
о кредитной линии на 17,9 млрд 
руб., открытой ВЭБом в  мае 
2012‑го (см. справку)?
— Верно. У нас высокая кредитная 
нагрузка, так как есть масштаб-
ные инвестиционные проекты. 
Но из одобренного ВЭБом кредита 
не выбрано 11 млрд руб.
— Почему не выбрано — по пла‑
ну?

— Не  дают. В  какой-то  момент 
финансирование вовсе остано-
вилось. Был момент, когда кор-
мов для птицы оставалось всего 
на три дня: поставщики не отпу-
скали в долг, потому что непонят-
но было, чем это все закончится…
— Давайте по порядку. Вы со‑
здали «Евродон» еще в 2003‑м, 
то есть поначалу как‑то обходи‑
лись без кредитов ВЭБа?
— Вообще сама идея появилась 
в 2001 году. У меня тогда была ал-
когольная компания, супермаркет, 
ресторан, но я искал себя, мне ну-
жен был масштабный проект. Хотел 
овощами заниматься, был на заво-
де в Венгрии по производству за-
мороженной кукурузы [француз-
ской компании] Bonduelle. Но когда 
вышел с завода, стою и спрашиваю 
себя: «Ты себя представляешь хозя-
ином замороженных овощей?» — 
«Нет, не  представляю». И  уехал. 
Еще хотел ликер делать: знаете та-
кую венгерскую компанию Zwack 
Unicum? Вот с  ними обсуждали 
сильнейший проект по производ-
ству ликеров. Теперь вижу: бог меня 

готовил к индейке все это время.
Так как  у  меня были партне-

ры венгры, часто ездил в Венгрию 
и там ел индейку. Помню, еще в се-
редине 1990-х отмечал про себя, 
какая вкусная ветчина из индей-
ки в гостинице, отложилось в го-
лове. В 2000–2001 годах мои даль-
ние родственники занимались 
индейкой на  Украине, и  у  них 
что-то не срослось. Я им позво-
нил, расспросил. Они хотели дого-
вориться — взять советскую пти-
цефабрику и сделать нормальное 
хозяйство. Консультировал их че-
ловек из Израиля, они мне дали 
телефон. Звоню в Израиль: «Я та-
кой-то, хочу заниматься индей-
кой». И полетели в Израиль.

В Израиле была консалтинговая 
команда, не очень известная. Ког-
да я приехал, объявил им, что хочу 
выпускать 25–30 тыс. т. Они меня 
так и назвали: фантаст из России.
— Почему фантаст?
— Потому что в России не было 
рынка индейки. Они меня угова-
ривали делать 3 тыс. т. Я сел вече-
ром в гостинице, под считал, какой 
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у меня оборот, понял: мне такой 
объем будет невыгоден.

Дело в  том, что  четыре года 
до  этого я  бился за  розничный 
проект — искал деньги, и мне де-
лали встречи с  очень серьезны-
ми банкирами в Европе. Я понял, 
как  с  ними общаться. Однажды 
мой партнер-венгр привел меня 
к банкиру-швейцарцу, тот сказал 
мне очень важную вещь. Проект 
нашего торгцентра стоил $8 млн, 
рынок, объясняю, пустой, надо 
построить. Нет, отвечает, не под-
ходи ко  мне с  проектами мень-
ше $50 млн, потому что  моя ра-
бота, мой труд по поиску $8 млн 
и $50 млн одинаковые, а выхлоп 
разный. Я запомнил эти слова: мои 
трудозатраты на 3 тыс. т и 30 тыс. т 
мало бы отличались.

Мне дали задание найти [в сво-
ем регионе] старые птичники. Кон-
сультант дал параметры: «Если 
найдешь, я  к тебе приезжаю, ты 
мне оплачиваешь $2 тыс., я смо-
трю». Он мне дал три месяца. Я на-
шел площадки, купил себе боты 
огромные — грязь же везде, и на-
чали ездить. Консультант проездил 
два дня со мной и говорит: «Я с то-
бой буду рад работать. Ни один рус-
ский ни в России, ни на Украине так 
не подготовился, как ты». И мы на-
чали.
— То есть у вас был собственный 
первоначальный капитал? Вро-
де бы тогда основным вашим 
бизнесом была алкогольная 
дистрибуция — компания «Ми-
шель-алко»? Сколько она дава-
ла — $100 тыс. в год, больше?
— Возможно, больше, не помню. 
Но  никакого первоначального 
капитала не было — была идея. 
Когда мне банкиры говорят: «Ты 
должен вложить свои 20%»,  — 
я всегда отвечаю: «Если бы у меня 
было 20%, зачем бы я к вам при-
шел?» Я  пришел к  вам с  идеей. 
Давайте вы со  мной рискните 
и заработайте. У нас идей очень 
много, денег нет.
— Так сколько вы вложили пер-
воначально?
— Первый кредит был €31 млн 
с чем-то. Нас финансировал BNP 
Paribas из Израиля. Они дали кре-
дит ВТБ, ВТБ  — нам. Это были 
2004–2005 годы. Не было же денег 
тогда в  России, банки занимали 
в Европе под 3%.

Мы ездили по  всему миру  — 
по выставкам, предприятиям. Пер-
вые птичники, металлоконструк-
ции — все привезли из Израиля.

Купили часть старого птицеком-
плекса, заложили это все в  банк. 
Это, кажется, был первый проект 
ВТБ по финансированию сельско-
го хозяйства. Начали строить. И вот 
в 2005 году «Интеко» продает все 
свои цементные заводы «Евроце-
менту», после этого цены на строй-
материалы взлетели по всей России, 
соответственно, подорожал и наш 
проект — где-то на 25%. В ВТБ мне 
объявляют: раз так, мы полностью 
этот проект выкупаем, забираем.

Даже Валерий Абисалович [Гер-
гиев, художественный руководи-
тель и директор Мариинского те-
атра, владеет 15% ООО «Евродон»] 
мне говорил: «Подпиши все, от-
дай банку». Я говорю: «Я не буду 
отдавать». Если я  неправильно 
что-то сделал, тогда отдам, но все 
мои объекты построены, я все обе-
щанное выполнил, все работает, 
и я буду биться за проект. Шесть ме-
сяцев я спасал «Евродон». 500 че-

ловек у меня работало — я почти 
убил свою алкогольную компанию. 
У меня менеджеры в алкогольной 
компании говорили, ты все день-
ги вытаскиваешь из бизнеса, так 
нельзя…
— А ВТБ прямо ультиматум по-
ставил — возвращаете кредит 
или отдаете бизнес?
— Да. Забираем, а потом, когда ты 
достроишь, дадим тебе право вы-
купить. Нами изначально в ВТБ 
занимался [Владимир] Дмитри-
ев, но на тот момент он уже пе-
решел в ВЭБ [с июня 2002 по май 
2004 года работал заместителем 
председателя правления прези-
дента ВТБ, позже возглавил ВЭБ]. 
Мы дружили, приехали к нему — 
он был в шоке, говорил: «Я не мог 
себе представить, что такое мо-
жет быть». Мы тогда построили 
всего лишь 40–45% [проекта].
— Была информация, что при-
мерно в этот период вас креди-
товал «Глобэкс».
— «Глобэкс» нам вообще ниче-
го не выдал. Где я только не был, 
и все на меня смотрели как на су-
масшедшего. Они все говорили, 
что  никакого проекта не  будет. 
Я  за  Гергиевым ходил три года, 
говорил ему: «Мне нужно, чтобы 
вы меня с  кем-то  познакомили, 
чтобы меня кто-то  послушал». 
Именно Гергиев меня с  [главой 
ВТБ Андреем] Костиным знакомил 
[в 2003 году].
— Вы упомянули, что приеха-
ли в 2005-м к Дмитриеву, уже 
в ВЭБ, — он помог?
— Да, ВЭБ выкупил у  ВТБ наш 
долг. Пообещал и выкупил. И все, 
мы перешли в ВЭБ. Они дальше 
профинансировали [проект], мы 
достроили.
— Сколько ВЭБ добавил еще?
— По-моему, $7 млн всего лишь. 
Это были как раз те самые 25%, 
на  которые подорожал проект, 
которых не хватило.

— Получается всего около 
$38 млн. Этот кредит пога-
шен?
— Погашен.
— После этого зашел разго-
вор о новой кредитной линии 
на 17,9 млрд руб.?
— Объясню. Максимум, что мог 
производить «Евродон»,  — 
70 тыс.  т индейки. Надо было 
развиться дальше, аппетит при-
ходит во время еды, мы повери-
ли в потенциал продукта и свои 
возможности на рынке.

В  2010-м на  производство 
в  «Евродон» приезжал Влади-
мир Путин. Когда сказали, что он 
приедет, я скептически отнесся. 
А  потом раз — и  он прилетает 
в октябре. И после этого возник 
второй проект — «Евродон-юг». 
Именно этой компании ВЭБ от-
крыл кредитную линию в  мае 
2012-го [Путин, будучи тогда 
премьер-министром, согласовал 
кредит как глава набсовета ВЭБа].

«Я МОГ БЫ ВЗЯТЬ ДЕНЬГИ 
И ЖИТЬ СЕБЕ ГДЕ‑НИБУДЬ 
В ЛОНДОНЕ»

— В  какой момент вы рас-
стались с  40% «Евродона»? 
Как рассказывали источники, 
эта доля была чем-то вроде га-
рантии для кредиторов?
— Был заключен такой договор 
с ВТБ. И с ВЭБом был.

— Но вы подписывали догово-
ры на продажу 40% с неизвест-
ными офшорами, в частности 
с «Бримстоун Инвестментс Ли-
митед» — это было условием 
кредитных сделок?
— Конечно. Если бы я не подпи-
сывал, как  я  понимал, никакого 
финансирования бы не было.
— Но позже возникла проблема 
из-за того, что объявился владе-
лец «Бримстоун» — им оказал-
ся не ВЭБ, а Фарит Газизуллин? 
Как же вы подписывали сделки 
неизвестно с кем?
— Все госкомпании находятся 
в офшорах. Это сейчас с ними бо-
рются, а тогда это было нормаль-
ное явление.
— Хотите сказать, вы не про-
бивали эти офшоры на пред-
мет владельцев?
— А как я могу пробить? У меня 
и  в  мыслях не  было проверять. 
Я работаю с банком, они меня кре-
дитуют нормально. У нас догово-

ренность, что через энное время, 
когда я выхожу на окупаемость, 
я покупаю обратно эти акции. Все.
— Продавали по номинальной 
стоимости?
— Да. За 4 тыс. руб.
— Сделку с ВЭБом, которая за-
кончилась появлением Гази-
зуллина, вел Ильгиз Валитов? 
Адвокаты Валитова говорят, 
что сделка состоялась в январе 

2007-го, а Валитов пришел в ВЭБ 
только в августе того года…
— У нас сделка была с банком, я так 
считал. Мы продали долю, считая, 
что продаем ее банку. Кто мог по-
думать, что кто-то [в банке] будет 
такими вещами заниматься.
— Вы с Валитовым при каких 
обстоятельствах познакоми-
лись — в ВЭБе?
— В ВЭБе.
— То есть прямо в офисе ВЭБа?
— По-моему, на экономическом 
форуме.
— Вас Дмитриев познакомил?
— Это было на форуме, там весь 
ВЭБ был. Но Валитов еще не был 
начальником департамента, да.
— Все-таки вас кто-то из ВЭБа 
познакомил?
— Кто познакомил — все! Он был 
среди работников ВЭБа, 20 человек 
из ВЭБа, я с ними сижу, я с ними 
в хороших отношениях.
— Извините, но тогда получает-
ся, что вы при участии Дмитри-
ева познакомились.
— Не знаю. Я не помню. Не хочу 
так говорить. Там темная история, 
пускай разбираются следователи.
— Именно Валитов составил 
документы так, что собствен-
ником 40% оказался не  банк, 
а Газизуллин?
— Не  знаю, был  ли Газизуллин 
сразу. Про  Газизуллина я  узнал 
только в 2012 году. До этого даже 
не задумывались — «Бримстоун» 
и  «Бримстоун», мы  же считали, 
что это структура банка.
— Сейчас ФСБ возбудила уго-
ловное дело по факту мошен-
ничества, в рамках этого дела 
арестован Валитов. Мошенни-
чество в том, что «неустанов-
ленная группа лиц» устроила 
все так, чтобы вы за бесценок 
отдали долю Газизуллину?
— У ФСБ спросите.
— Вы сами Валитова ни в чем 
не обвиняете?

Что такое ГК «Евродон»

Миллиарды от ВЭБа
Основатель «Евродона» Вадим 
Ванеев задумал проект по про‑
изводству индейки в начале 
2000‑х годов, когда в России 
не было крупных промышленных 
производств мяса индейки. Тогда 
Ванеев обратился за помощью 
к земляку директору Мариин‑
ского театра Валерию Гергиеву 
и попросил помощи. По словам 
Ванеева, Гергиев познакомил 
его с председателем правления 
банка ВТБ Андреем Костиным 
в 2003‑м. Тот перенаправил его 
к заместителю председателя 
правления банка Владимиру 
Дмитриеву, которому проект 
Ванеева понравился. В 2004‑м 
Дмитриев перешел на работу 
в ВЭБ, который в дальнейшем 
кредитовал проекты Ванеева.
«В том числе в качестве бла‑
годарности» Гергиев получил 
долю 15% в ООО «Евродон», 
говорил Ванеев «Ведомостям». 
Сам Гергиев подтверждал 
Forbes в 2013 году, что владе‑
ет 15% компании, но отрицал, 
что получил долю в подарок: 
«Нет, он мне не дарил. Мне 
подарки не нужны. Я гораздо 
более известный, такие подарки 
я не принимаю».

В 2007 году Ванеев продал 
40% ООО неизвестному офф‑
шору «Бримстоун Инвестментс 
Лимитед» всего за 4 тыс. руб., 
думая, что заключает сделку 
со структурой ВЭБа (у самого 
Ванеева в компании осталось 
45%). «Если бы я не подписывал, 
как я понимал, никакого финан‑
сирования бы не было», — заявил 
он в интервью РБК. Проблемы 
начались в 2012‑м, когда выяс‑
нилось, что владелец «Бримстоун 
Инвестментс Лимитед» вовсе 
не ВЭБ, а член совета директоров 
«Газпрома», бывший министр иму‑
щественных отношений РФ Фарит 
Газизуллин.
В 2012 году еще одной структуре 
группы «Евродон» — ООО «Евро‑
дон‑Юг», на 100% принадлежащей 
Ванееву, ВЭБ открыл кредитную 
линию в размере 17,9 млрд руб. 
После этого, утверждает Ванеев, 
Газизуллин захотел получить 40% 
и в «Евродоне‑Юг». Конфликт обо‑
стрился в феврале 2016‑го и за‑
вершился продажей «Бримстоуна» 
непосредственно ВЭБу.

Не только индейка
Первоначальные мощности 
по производству индейки ООО 
«Евродон» позволяли выпускать 

до 70 тыс. т мяса в живом весе. 
ООО «Евродон‑юг» привлекала 
кредит ВЭБа для возведения 
новых мощностей — на 150 тыс. т. 
Сейчас из 17,9 млрд руб. не вы‑
брано 11 млрд руб., утверждает 
Ванеев. На полученные деньги 
были построены и задейство‑
ваны в общей технологической 
цепочке около 700 тыс. кв. м 
новых производственных пло‑
щадей. Объем производства 
в 2015 году составил 47 тыс. т ин‑
дейки в живом весе. В 2014 году 
(более свежих данных нет) вы‑
ручка ООО «Евродон», по данным 
СПАРК, по сравнению с преды‑
дущим годом выросла на 14,2%, 
до 4,75 млрд руб., чистая прибыль 
составила 333 млн руб. Выручка 
ООО «Евродон‑Юг» достигла 
209 тыс. руб., чистый убыток — 
15,8 млн руб.
Также в группу «Евродон» входит 
ООО «Донстар», специализиру‑
ющаяся на утке. Эта компания 
привлекала у Россельхозбанка 
7 млрд руб. в мая 2011‑го —по сло‑
вам Ванеева, этот кредит погашен, 
построен комплекс на 24 тыс. т 
мяса в год. Продукция из мяса 
утки под маркой «Утолина» рас‑
пространяется, как и индейка 
под маркой «Индолина», через 

розничные сети по всей террито‑
рии России.
С запуском всех технологических 
цепочек в арсенале «Евродона» 
будет масштабный, вертикально 
интегрированный современный 
агрокомплекс: материнское 
стадо производительностью 
8,1 млн инкубационного яйца 
(восемь площадок), инкубаторий 
на 16,9 млн яиц в год, 126 птич‑
ников, комбикормовый завод 
мощностью 140 тыс. т кормов в год 
и мясоперерабатывающие заво‑
ды, сообщили РБК в пресс‑служ‑
бе»Евродона».
В числе других компаний груп‑
пы — ООО «Урсдон», специали‑
зирующееся на производстве 
инкубационного яйца индейки 
(выручка в 2014 году — 486,8 млн 
руб., чистая прибыль — 125 тыс. 
руб.; объем производства 
в 2015‑м — около 7 млн яиц), до‑
мостроительный комбинат ООО 
«Ирдон» (мощность — 100 тыс. 
кв. м жилья в год; в начале 2011‑го 
ВЭБ предоставил «Ирдону» 4 млрд 
руб., указывали «Ведомости»; 
выручка — 242,7 млн руб., чистый 
убыток — 527,5 млн руб.) и ООО 
«Металл‑Дон», производящее 
металлоконструкции (2 млрд руб. 
и 333 млн руб. соответственно).

«В 2005 году «Интеко» продает все свои 
цементные заводы «Евроцементу», после этого 
цены на стройматериалы взлетели по всей 
России, соответственно, подорожал и наш 
проект — где-то на 25%. В ВТБ мне объявляют: 
раз так, мы полностью этот проект выкупаем, 
забираем»
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— Не обвиняю. Меня вводи‑
ли в  заблуждение, что  это банк, 
вот и все. Так как у меня не было 
обеспечения, банк забирал долю, 
потом бы я ее выкупил обратно.
— Как Газизуллин сообщил вам 
о своих правах на часть бизне‑
са?
— Он позвонил, приехал только 
в 2015‑м. Весь сыр‑бор происходил 
из‑за «Евродон‑юга» — я там един‑
ственный акционер, кредитная 
линия [на  17,9 млрд руб.] была 
открыта именно этой компании, 
а  «Евродон», по  постановлению 
правительства, является поручи‑
телем. И они сказали: Газизуллин 
должен быть и  в  «Евродон‑юге». 
Я им говорю, ребята, мне выдели‑
ли государственные деньги, чтобы 
я  построил важный для  страны 
проект, я не согласен, что должно 
быть так, как вы говорите. Поэтому 
почти четыре года я боролся, чтобы 
как‑то решить мирным путем этот 
вопрос.

Я не хотел пускать его [Газизул‑
лина] в «Евродон‑юг», к которому 
он никакого отношения не имел. 
Когда мне люди сказали: «Он тебе 
этот кредит сделал», я  ответил: 
«Поехали кое к кому: если при них 
ты скажешь, что этот кредит ты мне 
выдал, я беру ручку и отписываю 
долю». Они сразу мне говорят: «Да‑
вай перейдем к другой теме».
— Вы опасались, что в итоге вас 
могут вовсе вытеснить?
— Прежде я никогда в жизни бы 
не  подумал, что  кому‑то  нужна 
будет эта индейка. Вы не представ‑
ляете, какие наши группы олигар‑
хические вышли на меня, чтобы 
выкупить «Евродон». Все почти! 

Я говорю: «Ребята, это индейка. Это 
не нефть, не бриллианты, не газ». 
Опасения были.
— И все‑таки, как Газизуллин 
объявился? Интересно, как это 
в жизни бывает…
— В 2012‑м мне Валитов сказал: 
«Вот твой бенефициар». Дело вот 
в чем: когда на совещаниях с уча‑
стием аппарата правительства на‑
чали обсуждать кредитную линию 
для меня, Андрей Белоусов [на тот 
момент министр экономического 
развития] меня спросил: кто у вас 
владеет 40% «Евродона»? Я в шоке 
сижу — рядом представитель ВЭБа, 
но он молчит! Я тоже молчу, Белоу‑
сов опять: «Ванеев, кто ваш второй 
владелец?» Банк молчит, я выкру‑
чиваюсь.
— Почему вы прямо не сказа‑
ли — структура ВЭБа?
— Так представитель ВЭБа сидит 
рядом и молчит.
— Как Валитов объяснил появ‑
ление Газизуллина?
— Он ничего не  объяснял. Вот 
как  ты думаешь, если тебе муж 
дает деньги, ты будешь спраши‑
вать: «А где ты берешь эти деньги?» 
Вам легко задавать вопросы, а ког‑
да у тебя проект стоит, на стройке 
900 человек, ты должен строить. 
Раз банк говорит Газизуллин, зна‑
чит Газизуллин. Буду с ним рабо‑
тать, решил я.
— Газизуллин присылал ко‑
го‑то договариваться?
— Он приезжал, осмотрел ком‑
плекс и  говорит: «Знаешь, мне 
сказали, что  ты меня можешь 
обаять». Я  отвечаю: «Вы просто 
увидели и поразились [что деньги 
действительно были израсходова‑

ны на строительство], вы не могли 
представить, что так может быть».
— То есть он думал, что деньги 
ВЭБа лежат у вас где‑то на сче‑
тах?
— Да. Этого никто не может понять. 
Для меня мои проекты — задание 
Родины. Я не святой, но по сравне‑
нию с другими… Я мог бы просто 
взять деньги и жить себе где‑нибудь 
в Лондоне. Как другие делают — 
берут кредит, пилят и  уезжают. 
И пропади все пропадом. Что мне 
мешало? Если бы я украл, мы бы 
тут же договорились — поделились 
и разбежались. И не было бы всей 
этой истории.
— Вы упомянули, что  день‑
ги от ВЭБа в какой‑то момент 
в рамках открытой кредитной 
линии перестали поступать. Это 
тоже было давление?
— Возможно, да. Не знаю.
— Дмитриев считал, что  ВЭБ 
владеет 40% «Евродона»?
— Конечно. Дмитриев — мужчина, 
я к нему относился всегда хорошо 
и он ко мне. Почему так все произо‑
шло, это я не знаю, я ему не судья.
— Мог ли Валитов быть совла‑
дельцем доли вместе с Газизул‑
линым? Может быть, другие ме‑
неджеры совладели? Например, 
первый зампред Анатолий Бал‑
ло не имел к происходящему от‑
ношения?
— Нет. Толю Балло я знаю хорошо. 
Единственный, кто  там  банкир, 
это Толя Балло! Валитова я банки‑
ром даже не считаю. Балло может 
за две секунды сказать: «Ребята, 
надо делать вот так». Как говорят: 
если банкир хочет тебе дать день‑
ги, он тебе сам придумает схему, 

как их дать. Вообще, я считаю, бан‑
киры должны за нами охотиться. 
Они должны меня умолять, чтобы 
я брал деньги.

Толя сыграл очень положитель‑
ную роль [в этой истории]. По край‑
ней мере он не подлец, он мужчина 
в отличие от многих других.

«ПРИ ДРУГОМ РАСКЛАДЕ 
Я МОГ БЫ ОКАЗАТЬСЯ НА МЕСТЕ 
ВАЛИТОВА» 

— Инвесткомпания А1 появи‑
лась благодаря Газизуллину?
— Не знаю, если честно, благодаря 
Газизуллину или Валитову, но ко‑
му‑то из этих двух.
— У А1, как известно, большой 
штат профессиональных юри‑
стов. Они были привлечены 
именно в этом качестве?
— К  А1 я  никаких претензий 
не имею. Они чисто сработали. Они 
ребята очень грамотные. Я с [пре‑
зидентом А1 Александром] Вино‑
куровым общаюсь, с акционерами 
пока нет, но, думаю, что  с  ними 
тоже познакомлюсь. Мне один че‑
ловек сказал, который их хорошо 
знает: «Если  бы они тебя знали 
как личность, никогда в жизни бы 
с тобой не связались — наоборот, 
дружили бы». Потому что я живу 
этим проектом. Это вся моя жизнь.
— А1 зашла в капитал ненадол‑
го…
— Зашла и ушла.
— Как  вы узнали о  том, 
что А1 купила долю в «Евродо‑
не» у Газизуллина?
— Я узнал в приемной у Дмитри‑
ева. Это было 1 февраля. То есть 
почти одновременно со всеми.

— Зачем к Дмитриеву пришли?
— Меня вызывают в банк на сове‑
щания…
— Лично Дмитриев объявил 
про А1?
— Один из руководителей депар‑
таментов ВЭБа. Я спокойно сижу, 
и тут говорят А1. Тогда я  понял, 
что начался захват и все такое.
— К  Дмитриеву попали в тот 
день?
— Да. Он сказал, что ситуация та‑
кая. Он звонил [члену набсовета 
консорциума «Альфа‑Групп» Пе‑
тру] Авену при мне, не дозвонился.
— Когда вы встретились с А1?
— С Винокуровым удалось встре‑
титься числа 15‑го.
— Когда уже были иски 
от А1 к «Евродону» и вам лично?
— Да, иски сразу пошли. Но  я 
еще раз говорю, никаких претензий 
к ним нет, их просто ввели в заблу‑
ждение. Как вы сейчас удивляетесь, 
когда узнаете многое, так же они 
были удивлены после всего этого.
— То есть вы какие‑то админи‑
стративные ресурсы привлека‑
ли к этой истории?
— Конечно, привлекали, да.
— Сообщили президенту?
— Звонить Путину! Ребята, где 
я и где Путин?! Нет. Хотя президент 
меня знает, я раз пять ему докла‑
дывал на разных совещаниях.
— И, как вы рассказывали, он 
приезжал к  вам, по  крайней 
мере в 2010‑м…
— Да, мы тогда сделали около за‑
вода три вертолетные площадки 
за сутки. Фэсэошники орали: «Вы 
срываете визит премьер‑мини‑
стра, мы вас всех посадим!» Они 
прилетают, говорят: «Слушай, у нас 

  Когда в начале 2000‑х годов Вадим Ванеев задумал проект 
по производству индейки, он пришел к директору Мариинского театра 
Валерию Гергиеву (на фото) «как осетин к осетину» и попросил помощи. 
«И он поверил в меня, познакомил с председателем правления банка ВТБ 
Андреем Костиным. Гергиев сказал ему: «Выслушайте его, он меня просто 
достал», — рассказывал Ванеев РБК

   В 2010 году «Евродон» посетил Владимир Путин, в то время 
занимавший пост премьер‑министра. По словам Ванеева, перед визитом 
рядом с заводом за одну ночь построили три вертолетные площадки. 
Когда Ванеев рассказал об этом Путину, тот ответил: «Они тебе еще 
пригодятся». Информацию о том, что Путин помог решить проблемы, 
возникшие у «Евродона» в начале этого года, Ванеев не комментирует. 
На фото: Путин (слева) и Ванеев (в центре) на «Евродоне»

КТО ПОВЕРИЛ В ВА ДИМА ВАНЕЕВА
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во Внуково нет таких площадок». 
2 тыс. куб. м щебня, всю ночь ра‑
ботали… Я потом Владимиру Вла‑
димировичу сказал, что у нас очень 
сильная строительная команда, 
мы за  сутки сделали три верто‑
летные площадки. А он: «Они тебе 
еще пригодятся».
— Рассказывают, что  Путин 
все‑таки звонил вам в феврале.
— Без комментариев.
— Тогда кого вы привлека‑
ли — Гергиева, министра сель‑
ского хозяйства Александра 
Ткачева, главу совета директо‑
ров «Газпрома» Виктора Зубко‑
ва? Считается, что с Зубковым 
и Ткачевым вы в хороших от‑
ношениях…

— Гергиев — мой великий земляк. 
Но  я  так скажу: есть достойные 
патриоты в стране, которые хотят, 
чтобы российская компания раз‑
вивалась, была большой.
— Сейчас, по‑вашему, конфликт 
окончательно завершен?
— Думаю, да. Сейчас идет оформ‑
ление документов. Сейчас, на‑
сколько мы знаем, должны закон‑
читься все сделки, долю передадут 
ВЭБу. И все начинается с чистого 
листа. Новое руководство [в конце 
февраля ВЭБ вместо Дмитриева 
возглавил Сергей Горьков], новые 
планы.
— То есть кредитная линия под‑
писана, а получение денег зави‑
сит от отношений с Горьковым?

— Все зависит от  отношений. 
Единственное, на что я надеюсь — 
я много хорошего читал про него, — 
что смогу его сюда [в Ростовскую 
область] вытащить. Лучше один раз 
показать, чем сто раз рассказывать.
— Планируете с ним встречать‑
ся?
— Конечно. Проект стоит! У «Ев‑
родона» птичники пустые! Нужны 
оборотные средства — всего 1 млрд 
руб., чтобы закупить птицу, а то за‑
вод работает вхолостую, загружен 
только на 30%!
— Сколько вы платите за день‑
ги — ставка ЦБ плюс 3%? Это же 
дорого…
— Можете написать, что  ника‑
ких преференций у меня не было. 

Как  с  улицы зашел  — вот такие 
преференции. С  учетом суб‑
сидий агробизнесу получается 
как у всех — около 6–7% годовых. 
А где еще мне взять деньги? Нам 
надо развиваться, надо строиться, 
надо заниматься экспортом.
— Вас не  разочаровывала эта 
история? Получается, бизнес 
могут в любой момент отнять, 
остановить… Руки не  опуска‑
ются?
— Конечно, опускаются. Валитова 
арестовали, но при другом раскла‑
де я мог бы оказаться на его ме‑
сте! Когда все это началось, меня 
предупреждали, что люди очень 
опасные по  ту сторону, нужно 
быть готовым ко всему. Помню, 

сижу с сыном в ресторане в Мо‑
скве и думаю: а ведь, возможно, 
я вижу его в последний раз. Го‑
ворю: вот телефоны, записывай 
на случай, если со мной что‑ни‑
будь случится…

Но сейчас утром просыпаюсь, 
понимаю: солнце встает, значит, 
жизнь продолжается. Я сказал — 
я должен сделать. Если говорю — 
я делаю, или я не говорю ниче‑
го. Вот было пустое поле — стало 
огромное промышленное произ‑
водство. Не было индейки — стал 
российский продукт. И так далее. 
Ведь у России все есть для этого.

Пресс‑служба ВЭБа, Фарит Гази‑
зуллин и представитель А1 отказа‑
лись от комментариев. 

   «Ткачев — сильный лоббист. Он 
руководил аграрным регионом. Он 
работал в нашей сфере. С ним легко 
разговаривать», — так в апреле про-
шлого года Вадим Ванеев проком-
ментировал назначение Александра 
Ткачева на пост министра сельского 
хозяйства (цитата по Forbes). Уже в ав-
густе Ткачев побывал на «Евродоне» 
и после общения с Ванеевым заявил, 
что теперь понимает перспективы 
производства индейки в России. 
На фото: Ванеев (слева) и Ткачев 
на «Евродоне»

   В 2009 году на «Евродоне» побы-
вал Виктор Зубков, который тогда был 
вице-премьером в правительстве 
Владимира Путина. Как писал Forbes, 
вскоре после визита Зубков позвал 
Ванеева на совещание по вопросам 
развития мясной отрасли, а затем 
сказал тогдашнему министру сель-
ского хозяйства Елене Скрынник: 
«Запомните его. Таких, как он, нужно 
поддерживать, чтобы они не пере-
стали работать». На фото: Ванеев 
(второй слева), Зубков (третий слева) 
и Скрынник (третья справа)  
на «Евродоне»

   С премьер-министром Дмитрием 
Медведевым Ванеев встречался, 
в частности, на выставке «Золотая 
осень 2012» в Москве. Медведев 
одобрил запущенный ранее проект 
по выращиванию утки в Ростовской 
области, после чего Ванеев 
и губернатор области Василий 
Голубев подписали меморандум 
о сотрудничестве. На фото: Ванеев 
(в центре) и Медведев (второй 
справа) на выставке в Москве Ф
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Российские мобильные операторы

От 5 до 10% 
рынка сотовой связи 
в Москве может занять  
Tele2 к концу 2016 года

41,2%— 
соотношение объема 
инвестиций в развитие 
сети и выручки у Tele2 
в 2015 году — максимальный 
уровень среди «большой 
четверки». Этот показатель 
составил 21,2% у МТС, 18,7% — 
у «ВымпелКома» и 22,8% — 
у «МегаФона» трлн 

руб. 
составила суммарная вы-
ручка операторов «большой 
четверки» в 2015 году. Только 
два из них — МТС и Tele2 — 
смогли увеличить доходы 
по итогам года

46% 
в выручке «МегаФона» 
занимают доходы 
от дополнительных услуг 
(мобильный интернет, 
СМС и пр.). У МТС этот 
показатель — 41%, 
у «ВымпелКома» — 39%

14% — 

доля рынка Tele2 по итогам 
2015 года в России  
(15% — в 2014 году)

41,3 млн абонентов 
мобильной связи было  
в московском регионе  
в третьем квартале 2015 года:  
из них 14,4 млн человек были клиентами 
«ВымпелКома», 13,8 млн — МТС,  
а 13,1 млн — «МегаФона»

ТемаРаз. ТемаДвас.
ТемаТрис

Половину новых абонентов в прошлом году оператор получил в столице

Tele2 растет в Москве
ЕЛИЗАВЕТА АРХАНГЕЛЬСКАЯ

Число столичных абонентов 
Tele2 превысило 1,27 млн 
человек — это более поло-
вины общего числа новых 
клиентов компании, при-
обретенных в 2015 году. До 
конца 2016 года Tele2 может 
получить до 10% столичных 
абонентов.

 СТОЛИЧНЫЙ ВКЛАД

 К концу 2015 года у оператора «Т2 
РТК Холдинг» (бренд Tele2) было 
1,27 млн абонентов в московском 
регионе, говорится в сообщении 
компании. На столичный рынок 
оператор вышел 22 октября 2015 
года. До этого последние данные 
о количестве абонентов в регио-
не в феврале 2016 года раскры-
ла директор по стратегическому 
планированию Tele2 Светлана 
Скворцова: тогда этот показатель 
превысил 1 млн человек, переда-
вал ТАСС.

В целом за год количество або-
нентов Tele2 выросло на 2,3 млн и 
достигло 37,3 млн человек.  Таким 
образом, абонентская база опера-
тора увеличилась за год на 6,6%. В 
процентном отношении прирост 
числа абонентов год к году у ком-
пании оказался выше, чем у кон-
курентов — МТС (3,6%) и «Вым-
пелКома» (4,5%), но ниже, чем у 
«МегаФона» (7,2%).

Абонентскую базу в москов-
ском регионе по итогам 2015 года, 
помимо Tele2, в разговоре с РБК 
раскрыл только «МегаФон». Чис-
ло клиентов оператора в регионе 
превысило 13,5 млн человек, за 
год показатель вырос примерно 

на 10%, сообщил представитель 
столичного филиала компании 
Павел Ларин. «ВымпелКом» счи-
тает себя лидером по числу або-
нентов в московском регионе, но 
не раскрывает конкретных цифр, 
заявила представитель оператора 
Анна Айбашева. МТС также не оз-
вучил число клиентов в Москве.

По данным на конец 2015 года, 
1,27 млн активных абонентов со-

товой связи — это около 3% от об-
щего числа клиентов мобильных 
операторов в столичном регио-
не, оценивает руководитель на-
правления сотовой связи и циф-
ровых устройств J’son & Partners 
Consulting Евгений Альминов.

«Не так важно, сколько опера-
тор подключил абонентов, — важ-
но, сколько абонентов продол-
жили пользоваться его услугами 
после подключения», — говорит 

представитель МТС Дмитрий Со-
лодовников. От услуг МТС, по его 
словам, в Москве отказывается 
«минимальное количество кли-
ентов». 

Выход в московский регион не помог Tele2 
нарастить долю рынка, она составила 14% 
по числу абонентов в России,  
хотя годом ранее была выше — 15% ИНФОГРАФИКА

Источник: Роскомнадзор

Сколько базовых станций у российских мобильных 
операторов
тыс. штук

 2014      2015

«МегаФон» МТС «ВымпелКом» Tele2 Региональные 
операторы

123,6

147,4

98,2

128,9

80,2
90,7

57,3

80,7

8,4 11,4

32,2% 
составила плотность покрытия сетей 
4G в Москве у «МегаФона» в декабре 
2015 года. Второе место заняла МТС 
с показателем 30,9%, на третьем — 
«ВымпелКом» с результатом 28,8% 
(Tele2 в исследовании не учитывался)

1,27 
млн 
абонентов 

получил 
Tele2 за 
два месяца 
работы  
в Москве 
и Подмо-
сковье, что 
составило 
3% столич-
ного рынка 
мобильной 
связи

Источник: данные компаний, J’Son&Partners Consulting, AC&M Consulting, iKS-Consulting, Content Review, «Ростелеком»

МегаФон ВымпелКомМТС

1,1
МегаФон

ВымпелКом

МТС
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Во что вкладывать 
деньги во втором 
квартале с. 20$12млн

инвестиций 
привлек сервис 
видеорекламы 
Virool с. 19

Экс-партнер Мотылева 
стал фигурантом дела 
о вымогательстве доли 
в НПФ «Стратегия» с. 16

При этом никто из операто-
ров не называет конкретных по-
казателей оттока абонентов в 
Москве. В целом по стране отток 
Tele2 в четвертом квартале соста-
вил 9,1%, у МТС и «ВымпелКома» 
он выше — 10,8 и 12,6% соответ-
ственно («МегаФон» не называет 
цифру). 

В третьем квартале 2015 года 
в Москве было в общей сложно-
сти 41,3 млн абонентов мобиль-
ной связи, свидетельствуют дан-
ные агентства AC&M Consulting 
(цифр за четвертый квартал еще 
нет). По оценке AC&M, лидером 
на тот момент был «ВымпелКом» 
с 14,4 млн абонентов, у МТС было 
13,8 млн абонентов, у «МегаФо-
на» — 13,1 млн. Таким образом, 
из данных аналитиков следова-
ло, что «ВымпелКом» занимал 
35% столичного рынка по этому 
показателю, МТС — 33%, «Мега-
Фон» — 32%.

К концу 2016 года Tele2 может 
занять от 5 до 10% рынка сото-
вой связи в Москве, подсчитали 
эксперты аналитического агент-
ства iKS-Consulting. Нынешнее 
число подключений — ожидае-
мый уровень, уточняет аналитик 
iKS-Consulting Максим Савватин. 
Результат в 1,27 млн абонентов — 
«более чем хороший», считает ге-
неральный директор аналити-
ческого агентства TelecomDaily 
Денис Кусков.

ФИНАНСОВЫЙ СЛЕД  

Выход в московский регион не 
помог Tele2 нарастить долю рын-
ка, она составила 14% по числу 
абонентов в России, хотя годом 
ранее была выше — 15%, следо-
вало из презентации «Ростелеко-
ма» (владеет 45% Tele2) для ин-
весторов.

 В четвертом квартале 2015 
года, когда Tele2 запустился в 
Москве, выручка оператора сни-
зилась год к году на 3,2%, до 24,1 
млрд руб. Компания объясняет 
это «общерыночными тенденци-
ями» падения доходов от голосо-
вых услуг. Показателей выручки 
в разбивке по виду услуг опера-
тор не раскрывает, но указывает, 
что рост доходов от мобильного 
интернета пока не может ком-
пенсировать падение голосовой 
выручки. У других мобильных 
операторов динамика выручки 
за тот же период оказалась луч-
ше. МТС единственной из компа-
ний «большой четверки» удалось 
увеличить доходы — на 4,6%, до 
102,5 млрд руб. Выручка «Мега-
Фона» снизилась на 0,5%, до 80,6 
млрд руб., «ВымпелКома» — на 
2,9%, до 71,7 млрд руб.

Спрос на голосовые услуги 
действительно сократился: за год 
среднее число используемых або-
нентом Tele2 минут (MOU) упа-
ло на 13,6%, до 362 минут. Это 

повлияло и на показатель сред-
него дохода на одного абонента 
(ARPU): в 2015 году он снизился 
на 12%, до 217 руб. Для сравнения: 
у МТС показатель ARPU за тот же 
период снизился 4%, до 326 руб., 
но  MOU, наоборот, вырос на 2,4% 
и составил 381 минуту. «Вымпел-
Ком» и «МегаФон» не публикуют 
соответствующие годовые пока-
затели.

О выручке Tele2 за весь 2015 
год ранее уже сообщал его акци-
онер банк ВТБ в своей отчетно-
сти: она выросла на 8%, до 94,6 
млрд руб. При этом, по данным 
«Ростелекома», в 2015 году убы-
ток мобильного оператора со-
ставил 7,8 млрд руб. Он связан 
с активным запуском сетей, в 
частности в Москве, уточнялось 
в сообщении «Ростелекома». 
Представитель Tele2 Констан-

тин Прокшин уточнял, что это 
«плановый убыток».

Объем инвестиций Tele2 в 
IT-инфраструктуру и технологи-
ческое развитие сети (CAPEX) вы-
рос по сравнению с 2014 годом на 
214%, до 39 млрд руб., их соотно-
шение к выручке составило 41,2%. 
У конкурентов по «большой чет-
верке» в 2015 году этот показатель 
был примерно в два раза ниже: 

21,2% у МТС, 18,7% у «Вымпел-
Кома» и 22,8% у «МегаФона». Вы-
сокие затраты на инфраструктуру 
Tele2 объясняет строительством 
сети в Москве и других регионах. 
Еще одно следствие высоких за-
трат на инфраструктуру — сниже-
ние показателя EBITDA за год на 
6,4%, до 23,4 млрд руб., говорится 
в материалах Tele2. Упала и рен-
табельность EBITDA оператора — 
с 28,6 до 24,7%.

За 2015 год Tele2 построил 
по всей России 23,5 тыс. базо-
вых станций, необходимых для 
передачи сигнала, и сократил 
отставание по их числу от бли-
жайшего конкурента  — «Вым-
пелКома» — в два раза, следу-
ет из данных Роскомнадзора. 
На конец года у Tele2 было 80,7 
тыс. базовых станций по всей 
стране (18% общего их числа в 
России), у «ВымпелКома» — 90,7 
тыс. (около 20%), у МТС — 128,9 
тыс. (28%), у «МегаФона» — 147,4 
тыс. (32%). 

Темпы строительства базовых 
станций у Tele2 оказались самы-
ми высокими: компания увели-
чила их число на 41%, у осталь-
ных операторов этот показатель 
не превысил 30%.

В Tele2 не раскрывают сумму 
затрат на запуск в Москве. Ра-
нее представитель оператора го-
ворил лишь, что основную часть 
вложений составили затраты на 
строительство инфраструктуры, 
открытие монобрендовых сало-
нов и рекламные кампании — на 
все эти цели T ele2, в частности, 
потратил около 25% из кредит-
ной линии на 16 млрд руб., кото-
рую оператору предоставил ВТБ. 
Источник, близкий к владельцам 
Tele2, ранее рассказывал РБК, 
что к 22 октября компания по-
тратила на запуск в столице «не-
сколько миллиардов рублей». 

Никто из операторов не называет конкретных 
показателей оттока абонентов в Москве. 
В целом по стране отток Tele2 в четвертом 
квартале составил 9,1%, у МТС
и «ВымпелКома» он выше — 10,8 и 12,6% 
соответственно («МегаФон» 
не называет цифру)
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Экс-партнер Мотылева стал фигурантом дела о вымогательстве доли в НПФ «Стратегия»

Топ-менеджеры с ножом
АЛЬБЕРТ КОШКАРОВ, 
ТАТЬЯНА АЛЕШКИНА

Бывший партнер Анатолия 
Мотылева по пенсионному 
бизнесу Андрей Куликов был 
арестован в рамках уголовного 
дела о вымогательстве акций 
НПФ «Стратегия».

 ИНЦИДЕНТ В НОВИНСКОМ 
ПАССАЖЕ

В прошлую пятницу Тверской суд 
Москвы выдал решение на арест 
трех фигурантов уголовного дела 
по вымогательству в НПФ «Стра-
тегия» (лишился лицензии Бан-
ка России 17 марта). Накануне, 
30 марта, следователи задержа-
ли нескольких топ-менеджеров 
пенсионного фонда. Как сообщи-
ла ТАСС пресс-секретарь Тверско-
го суда города Москвы Анастасия 
Дзюрко, до 16 мая были арестова-
ны Андрей Куликов, Георгий Ку-
прейшвили и Александр Белоо-
ков. Также по просьбе следствия 
арестованы еще несколько лиц, 
которых подозревают в причаст-
ности к вымогательству в отно-
шении некоего Олега Щавельева. 
Согласно его заявлению, поданно-
му в середине февраля 2016 года 
в Главное управление МВД Мо-
сквы, 10 февраля неизвестные 
лица, угрожая ему ножом, потре-
бовали передать 20% акций НПФ 
«Стратегия». Все это, по его словам, 
происходило по адресу Новинский 
бульвар, 31 (кафе «Доможилов» в 
здании Новинского пассажа). По-
сле этого, как сообщил Щавельев, 
злоумышленники «открыто» по-
хитили из его квартиры $7 тыс. Об-
щую сумму ущерба потерпевший 
оценивает в 835 млн руб., отмечая, 
что «указанные лица» требуют у 
него еще $200 тыс. По версии след-
ствия, сумма нанесенного ущерба 
значительно ниже — 126,6 млн руб. 
и включает 110,4 тыс. акций НПФ 
«Стратегия», которые Щавельев 
якобы передал злоумышленникам.

Андрей Куликов, который ока-
зался среди задержанных, яв-
ляется бывшим партнером по 
пенсионному бизнесу Анатолия 
Мотылева, рассказал РБК бывший 
топ-менеджер одного из фондов 
Мотылева. Эту информацию под-
твердил другой экс-сотрудник 
группы Мотылева. О том, что Ку-
ликов с декабря 2015 года работал 
в фонде «Стратегия», РБК расска-
зал его знакомый. «В конце года 
Андрей звонил мне и рассказы-
вал, что готовит какую-то сделку. 
При этом он сказал, что работает 
в НПФ «Стратегия», — сообщил он. 
По информации собеседника, Ку-

ликов входил в число акционеров 
фонда с долей около 20%.

Согласно информации, ука-
занной на сайте НПФ «Страте-
гия», Куликова в акционерах нет. 
Единственным акционером фон-
да является ОАО «УК «Стратегия» 
с долей владения 75% + одна ак-
ция от уставного капитала. Ген-
директором пенсионного фонда 
является Петр Пьянков, которого 
следствие ранее задержало по по-
дозрению в хищении 2 млрд руб. 
из фонда. Остальных акционеров 
фонд не раскрывает. Руководите-
лем УК «Стратегия» также являет-
ся Пьянков.

Корреспондент РБК не может 
связаться с Куликовым с про-
шлой пятницы, его мобильный 
недоступен.

Согласно материалам след-
ствия, по заявлению Щавельева 
в отношении группы неустанов-
ленных лиц возбуждено уголовное 
дело по ст.163 ч.3. «б» УК («Вымога-

тельство, совершенное организо-
ванной группой в целях получения 
имущества в особо крупном раз-
мере»). Если причастность к пре-
ступлению задержанных будет 
доказана, то им грозят максималь-
ные сроки — от 7 до 15 лет.

Адвокат Куликова Валерия 
Кирсанова отказалась от коммен-

АРЕСТ

Холдинг создает новый телеканал

«Газпром-Медиа» начинает КВН

Выпуск шоу «Голос», самого 
популярного шоу «Первого ка-
нала», собрал на той же неделе 
долю 27,1%, а выпуск программы 
«Пусть говорят» — 19% (данные 
TNS Russia по России в городах с 
населением свыше 100 тыс. чело-
век среди зрителей старше четы-
рех лет).

Права на часть старых выпу-
сков КВН принадлежат каналу 
«Че» (входит в холдинг «СТС Ме-
диа»). Представитель АМИК объ-

яснил РБК, что этот телеканал при-
обрел права на программы «КВН 
на бис» и «Высший балл», в кото-
рые включены нарезки из лучших 
старых программ. «КВН ТВ» же 
будет показывать старые выпуски 
игр целиком, поэтому проблем с 
правами у нового канала быть не 
должно.

Телеканал «КВН ТВ» будет соз-
дан на технологической базе ком-
пании «Ред Медиа», которая входит 
в «Газпром-Медиа», отмечается в 
сообщении холдинга. «Ред Медиа» 
разработает эфирное оформление 

канала, а также займется дистри-
буцией канала, в том числе в СНГ 
и странах Балтии.

ДЕНЬГИ В АРХИВ

Затраты на создание «КВН ТВ» 
не раскрываются. Представитель 
АМИК сообщил РБК только то, что 
инвестиции в канал сформирова-
ны из нескольких составляющих 
(контент, разработка концепции 
вещания, дизайн, технические 
услуги и персонал) и что канал, 
как планируют в компании, оку-

пится в течение нескольких лет. 
Продажи рекламы рассчитывают 
начать уже в 2016 году. Топ-ме-
неджер крупного телевизионно-
го холдинга оценивает затраты на 
запуск такого канала в $2–3 млн. 
В похожую сумму обошелся хол-
дингу «СТС Медиа» запуск кана-
ла CTC Love, который первый год 
также вещал на вторичном кон-
тенте, знает он.

Представитель «Газпром-Ме-
диа» заявил РБК, что перед 
«КВН ТВ» стоит задача войти в ба-
зовые пакеты кабельных и сотовых 

операторов. Сейчас холдинг про-
водит предварительные перего-
воры с операторами платного ТВ, 
говорит он. Названия этих опера-
торов в холдинге не раскрывают. 
Представитель NetByNet, провай-
дера проводного интернета и циф-
рового ТВ, принадлежащего ком-
пании «МегаФон», заявил РБК, 
что канал интересен компании 
своим развлекательным контен-
том и что компания готова с ним 
сотрудничать.

Холдинг «Газпром-Медиа» 
уже запускал тематический ко-

ТЕЛЕВИДЕНИЕ

 Окончание. Начало на с. 1 

По заявлению Щавельева в отношении группы 
неустановленных лиц возбуждено уголовное 
дело по ст.163 ч.3. «б» УК («Вымогательство, 
совершенное организованной группой в целях 
получения имущества в особо крупном размере»)

30 марта следователи задержали нескольких топ-менеджеров пенсионного фонда «Стратегия»
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МНЕНИЕ

ДМИТРИЙ КЛЕНОВ,
Партнер UFG Wealth Management

Чем грозит история с Ролдугиным 
российским клиентам иностранных банков

Утечка «панамских докумен-
тов» из компании Mossack 
Fonseca может спровоциро-
вать иностранные банки на 
массовые внеочередные про-
верки своих клиентов.

История с утечкой данных из 
компании Mossack Fonseca — это 
не первая и не последняя исто-
рия подобного рода. В 2013 году 
тот же Международный консор-
циум журналистских расследо-
ваний (ICIJ) опубликовал ин-
формацию о 120 тыс. офшорных 

компаний, которым оказывали 
поддержку в регистрации круп-
нейшие банки (UBS, Clariden, 
Deutsche Bank и другие), что 
также вызвало ажиотаж в СМИ. 
А чуть более года назад в прессу 
попали сведения о 100 тыс. тай-
ных счетах в HSBC на сумму свы-
ше $100 млрд.

Мир больших денег и сделок 
давно изменился — нет больше 
банковской тайны, невозможно 
скрыть сделки, которые могут 
показаться необычными. И все 
эти данные, которые могут стать 
открытыми для широкой обще-
ственности, грозят большими 
скандалами. Раньше офшоры ис-
пользовались в целях агрессив-
ной налоговой оптимизации и 
в целях конфиденциальности. 
Сейчас таких мотивов все мень-
ше и будет еще меньше. История 
Сергея Ролдугина показала, что 
мир стал совсем прозрачным.

В сегодняшнем мире за ка-
ждой сделкой должен стоять 
экономический смысл, и в этот 
процесс вовлечено множество 
контролирующих сторон. Для 
открытия счета в банке потре-
буется полное раскрытие ин-
формации по бенефициару, лю-
бому юристу или офшорному 
администратору, также необхо-
димо знать конечного владель-
ца компании-участницы сделки. 
Кроме того, компании действу-
ют под бдительным контролем 
аудиторов.

Как же, вы скажете, возмож-
но то, что произошло? Сделки, 
которые были выявлены жур-
налистами, на самом деле фор-
мально не являются противо-
законными  — бенефициары 

компаний, их банковские сче-
та — все соответствует или со-
ответствовало на тот момент 
принятым нормам. Например, 
запрет на иностранные акти-
вы для российских чиновни-
ков действует лишь с 2013 года. 
А тут, может быть, я скажу что-
то новое для читателя: но за-
крыть компанию или закрыть 
банковский счет гораздо слож-
нее, чем эту компанию создать. 
Именно на этом, в частности, и 
«отметился» ряд наших госу-
дарственных лиц.

На самом деле времена, ког-
да можно было переуступить за 
$1 права требования по мно-
гомиллионным долгам или в 
течение суток поменять вла-
дельца крупного предприятия, 
давно прошли. Сделки, о кото-
рых пишет ICIJ, были проведены 
в 2007–2010 годах. Compliance 
(проверка клиента и его денег 
на соответствие законодатель-
ству) ужесточается каждый год. 
Найдите мне юриста, который 
практикует десять лет и ни разу 

не делал переуступку прав за $1. 
Делали все, но сейчас уже тако-
го нет.

Любой банк при открытии 
счета требует от клиента пол-
ную биографию, источник про-
исхождения средств, налоговый 
номер, налоговую декларацию 
и прочие сопутствующие доку-
менты. Большинство банков так-
же требует личной встречи с бе-
нефициаром, чтобы понять его 
намерения, а также, не действует 
ли человек в чьих-то интересах.

Конечно, банковский compli-
ance усложняется с каждым го-
дом, и история с утечкой данных 
из компании Mossack Fonseca 
ввиду своей резонансности бу-
дет способствовать дальнейше-
му ужесточению процедур про-
верки клиентов. Кроме того, 

все это, вероятно, спровоциру-
ет массовые внеочередные про-
верки клиентов, находящихся в 
зоне риска. В первую очередь это 
затронет чиновников и шире — 
всю категорию PEP (politically 
exposed persons), куда попадают 
все родственники госслужащего, 
а также зачастую все лица, имев-
шие с чиновником какие-либо 
деловые отношения.

Этот статус дополнительно 
проверяется в базах данных, ко-
торыми пользуются все банки, 
среди крупнейших подобных 
баз — World-Check, LexisNexis и 
т.д. Другой вопрос, вызовет ли 
это только дальнейшее услож-
нение процедур или дополни-
тельные проверки ранее откры-
тых счетов и операций по ним. 
Скорее всего, и то и другое.

Что мы сейчас рекомендуем 
клиентам? Во-первых, четко со-
блюдать принятое законодатель-
ство, во-вторых, в случае слож-
но структурированных сделок не 
экономить на услугах консуль-
тантов. И, конечно, я бы реко-
мендовал работать с аудитора-
ми даже в тех юрисдикциях, где 
аудит не является обязатель-
ным (например, BVI, Бермудские 
острова и прочие классические 
офшорные юрисдикции), в целях 
проверки и подтверждения кор-
ректности операций.

Бизнес и крупные капита-
лы по-прежнему будут исполь-
зовать офшоры, но не для того, 
чтобы скрыть информацию или 
оптимизировать налоги, а в це-
лях защиты своих прав и гиб-
кости при ведении междуна-
родного бизнеса. Современные 
условия приведут к тому, что об-
служивание офшорных структур 
станет дороже: и для банков, и 
для клиентов. А что касается 
доверительного отношения при 
ведении этих услуг и конфиден-
циальности, то сегодня это лишь 
миф, в который иногда хочется 
верить клиентам.

Точка зрения авторов, 
статьи которых публикуются 
в разделе «Мнения», может 
не совпадать с мнением редакции.

Мир больших денег изменился — 
невозможно скрыть сделки, 
которые могут показаться 
необычными

«Современные условия приведут к тому, 
что обслуживание офшорных структур станет 
дороже: и для банков, и для клиентов»

ФОТО: из личного архива

тариев, сославшись на то, что в от-
ношении ее подзащитного про-
водятся следственные действия. 
Управляющий партнер BMS Law 
Firm (данная юридическая фир-
ма защищает интересы других 
задержанных) Алим Бишенов 
утверждает, что вся эта история 
носит очень сомнительный ха-
рактер. По его словам, в данный 
момент следствие устанавливает 
факт причастности к деятельно-
сти фонда «Стратегия» остальных 
задержанных: в уголовном деле 
помимо акционеров и сотруд-
ников фонда фигурируют другие 
лица, прямо связать которых с де-
ятельностью фонда в данный мо-
мент не представляется возмож-
ным, это, в частности, нотариус со 
своим помощником.

По словам адвоката, сейчас по-
дозреваемые находятся в изо-
ляторе временного содержания 
ГУ МВД России по городу Москве, 
следствие пытается установить их 
причастность к вымогательству.

СЛЕД МОТЫЛЕВА

Ранее Куликов являлся акционе-
ром и входил в советы директо-
ров НПФ «Солнце. Жизнь. Пен-
сия», НПФ «Сберфонд Солнечный 
берег» и НПФ «Уралоборонзавод-
ский». Все три фонда входили в 
финансовую группу Мотылева. 
В июле 2015 года ЦБ отозвал ли-
цензии у банков Мотылева, а в 
августе — у всех его пенсионных 
фондов. По сведениям Банка Рос-
сии, фонды нарушали права за-
страхованных лиц, инвестируя их 
средства в неликвидные активы — 
ипотечные сертификаты участия 
и низколиквидные облигации, а 
также не передавали средства пен-
сионных накоплений тех граждан, 
кто выбрал другой НПФ, новому 
страховщику. В фондах Мотыле-
ва было около 60 млрд руб. пенси-
онных накоплений и резервов бо-
лее миллиона граждан. Из них, по 
оценкам регулятора, инвестиции 
в неликвидные активы составляли 
35,6 млрд руб. В сентябре Мотылев 
уехал из России.

ЦБ пришлось из собственных 
средств компенсировать поте-
ри будущих пенсионеров, вернув 
в ПФР  около 39 млрд руб. пенси-
онных накоплений. В сентябре 
регулятор аннулировал квали-
фикационные аттестаты ряда ру-

ководителей фондов Мотылева, 
однако Андрея Куликова среди 
лишившихся доверия ЦБ топ-ме-
неджеров не было. В начале марта 
2016 года газета «Коммерсантъ» со 
ссылкой на источники сообщила, 
что Куликов интересуется покуп-
кой НПФ, однако сам он не под-
твердил эту информацию. «Я ни-
каких переговоров о покупке НПФ 
не вел и интереса к такой сделке не 
имею», — заявил он.

Топ-менеджеры двух действую-
щих пенсионных фондов рассказа-
ли РБК, что общались с Куликовым 
в декабре 2015 года и его интересо-
вала покупка небольших фондов. 
«Но никаких конкретных пред-
ложений от него не было. Он го-
ворил, что действует в интересах 
каких-то инвесторов, которые ин-
тересуются вложениями в пенси-
онный бизнес», — рассказал один 
из топ-менеджеров.

17 марта Банк России аннули-
ровал лицензию НПФ «Стратегия». 
Регулятор заявил, что пенсионный 
фонд нарушил требования закона 
«О негосударственных пенсион-
ных фондах», а также требования 
по распространению, предоставле-
нию или раскрытию информации, 
предусмотренные федеральными 
законами. ЦБ также сообщил, что 
установил факт манипулирования 
на рынке паев с ЗПИФН «Родные 
просторы», а также с облигациями 
ООО «Ротор», «Жилстрой», «СТП» 
на торгах ФБ ММВБ в период с ян-
варя 2013 по апрель 2015 года. Эти 
действия были совершены с целью 
искусственного завышения стои-
мости активов, находящихся на ба-
лансе НПФ, и «свидетельствуют о 
намерении ввести в заблуждение 
инвесторов и регулятора относи-
тельно цены и ликвидности паев 
и облигаций для достижения НПФ 
«Стратегия» обязательных норма-
тивов путем размещения управ-
ляющими компаниями средств 
пенсионных резервов и инвести-
рования средств пенсионных на-
коплений НПФ «Стратегия» в паи 
и облигации».

На 1 октября 2015 года акти-
вы НПФ «Стратегия» составля-
ли 6,9 млрд руб. , из них пенсион-
ные накопления — 4,1 млрд руб. 
Его клиентами были 78,2 тыс. за-
страхованных лиц, участниками — 
68,7 тыс. человек. НПФ «Стратегия» 
не вошел в систему гарантирова-
ния пенсий. 

медийный канал — ТНТ-Comedy, 
который показывал различные 
проекты из библиотеки ТНТ — ко-
медийные шоу и сериалы, ток-шоу 
и ситкомы. В своей целевой ауди-
тории (14–44 года) он за три года 
вещания достиг третьего места 
среди всех тематических каналов 
с долей 6,1% (данные TNS Russia 
по России за январь—ноябрь 
2015 года). На основе этого кана-
ла в конце 2015 года был создан 
канал ТНТ4. В январе 2016 года он 
начал вещать на нескольких эфир-
ных частотах «2х2» (также входит 
в «Газпром-Медиа»).

«Газпром-Медиа» является ли-
дером развлекательного ТВ, и со-
трудничество с АМИК позволит 
нам расширить предложение в 
этом сегменте»,  — приводятся 
в сообщении «Газпром-Медиа» 
слова генерального директора 

холдинга Дмитрия Чернышен-
ко. Сейчас в холдинг входит пять 
развлекательных каналов: ТНТ, 
«Пятница», ТВ3, «2х2» и ТНТ4. 
«Газпром-Медиа» не раскрыва-
ет данных по выручке отдельных 
каналов, однако источники в хол-
динге не раз говорили РБК, что 
именно развлекательные каналы 
помогали компании в 2015 году 
компенсировать замедление тем-
пов роста в кризис.

Выручка «Газпром-Медиа» 
по итогам 2015 года достигла 
73,6 млрд руб., что на 2% больше 
показателя годом ранее, следу-
ет из отчетности Газпромбанка. 
Для сравнения: рублевая выручка 
«СТС Медиа» по итогам 2015 года 
упала на 24%. В долларах она упа-
ла на 50% и составила $350,56 млн 
(23,7  млрд руб по курсу ЦБ на 
1 апреля 2016 года). 

«Банковский compliance усложняется с каждым 
годом, и история с утечкой данных из компании 
Mossack Fonseca будет способствовать 
дальнейшему ужесточению процедур проверки 
клиентов»
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«Роснефть» подала иск на $185 млн к связанному с Курченко офшору

Нефть в обмен на завод
ТИМОФЕЙ ДЗЯДКО, 
ЛЮДМИЛА ПОДОБЕДОВА, 
ЮЛИЯ КОТОВА

«Роснефть» требует с компа-
нии Swisspro Capital Ltd, аффи-
лированной с Сергеем Кур-
ченко, $184,8 млн за поставки 
нефти на Одесский НПЗ. Ранее 
сообщалось, что «Роснефть» 
может обменять долг на кон-
троль над заводом.

«Роснефть» подала в Арбитраж-
ный суд Москвы иск о взыскании 
$184,8  млн с кипрской Swisspro 
Capital Ltd, которая в 2013 году 
получила кредит от ВТБ для по-
купки Одесского нефтеперера-
батывающего завода группой 
Сергея Курченко. Информация об 
иске размещена в картотеке дел на 
сайте суда.

«Роснефть» требует взыскать с 
ответчика задолженность за по-
ставку сырой нефти по контракту 
2014 года, следует из материалов 
дела. Госкомпания обратилась с 
заявлением в суд в середине мар-
та 2016 года. Сначала суд оставил 
иск без движения до 18 апреля 
из-за того, что истец предста-
вил документы на иностранном 
языке. После получения от «Рос-
нефти» документов на русском 
суд принял иск к рассмотрению.

Также российская компания 
просила суд арестовать денежные 
средства на банковских счетах и 
иное имущество Swisspro Capital 
Ltd в размере, эквивалентном 
$184,8 млн. Непринятие обеспе-
чительных мер может существен-
но затруднить или сделать невоз-
можным исполнение принятого 
судом решения и причинить за-

явителю значительный ущерб, 
пояснила компания. Однако суд 
отклонил ходатайство об аресте 
активов Swisspro Capital Ltd.

Компания Swisspro Capital Ltd 
была заемщиком по кредиту в 
$370 млн, который ВТБ выдал в 
2013 году для покупки Одесского 
НПЗ группой ВЕТЭК украинско-
го бизнесмена Сергея Курченко 
у ЛУКОЙЛа, писала газета «Ком-
мерсантъ» в марте 2014 года. Ког-
да Курченко понял, что не смо-

жет погасить кредит, Одесский 
НПЗ перешел под контроль ВТБ 
и может быть продан «Роснефти», 
утверждали источники газеты. 
О сделке Курченко договаривался 
лично с главой «Роснефти» Иго-
рем Сечиным, и планировалось, 
что таким образом будет погашен 
долг ВЕТЭК перед «Роснефтью». 
На каких условиях ВТБ продаст 
завод «Роснефти», не сообщалось.

О том, что Одесский НПЗ мог 
быть передан «одному из россий-

ских банков», заявлял также ми-
нистр внутренних дел Украины 
Арсен Аваков. «Мягко говоря, по 
нашим оценкам, очень сомни-
тельную схему [зафиксирова-
ли]. Приступаем к изобличению 
мошенничества в рамках фор-
мальной процедуры с тем, что-
бы вернуть собственность завода 
в Украину», — говорил он.

Представитель «Роснефти» 
Михаил Леонтьев сообщил РБК 
во вторник, что впервые слышит 

об иске. Он также сообщил, что 
не обладает информацией о пе-
реходе Одесского НПЗ под кон-
троль «Роснефти». Пресс-служба 
ВТБ отказалась от комментари-
ев. Связаться с представителем 
Сергея Курченко РБК пока не уда-
лось. Сотрудник московской ком-
пании ООО «Ветэк» сказал, что 
она не имеет отношение к груп-
пе ВЕТЭК Курченко.

Сергей Курченко был вынуж-
ден покинуть Украину после 
смены власти в Киеве в феврале 
2014 года. В марте того же года 
Евросоюз включил его в санкци-
онный список, а в июле 2015 года 
Курченко подпал и под амери-
канские санкции. Украина объя-
вила бизнесмена в международ-
ный розыск. В интервью РБК он 
говорил, что не собирается про-
давать свои активы на Украи-
не. «Я уверен, что там появит-
ся более компетентная власть. 
С любой компетентной властью 
можно работать»,  — заявлял 
Курченко. 

«Роснефть» требует 
взыскать с ответ-
чика задолженность 
за поставку сырой 
нефти по контрак-
ту 2014 года, следует 
из материалов дела. 
Госкомпания обра-
тилась с заявлением 
в суд в середине марта 
2016 года

ЭНЕРГЕТИКА

«Роснефть» просила арестовать активы и счета офшора Сергея Курченко (в центре), но суд ей отказал
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Сервис видеорекламы Virool привлек финансирование от Yahoo! и инвестора Uber

$12 млн на видеоролики
АЛЕНА СУХАРЕВСКАЯ

Сервис видеорекламы 
Virool, основанный 
уроженцем Ростова-на-Дону 
Александром Дебеловым, 
привлек $12 млн от одного 
из инвесторов Uber и ряда 
крупных фондов.

Сервис по распространению ви-
деорекламы Virool, основанный 
российским предпринимателем 
Александром (Алексом) Дебело-
вым, закрыл новый раунд инве-
стиций от группы фондов в раз-
мере $12  млн, сообщил портал 
Dow Jones. По какой оценке про-
водилась сделка и какую долю в 
компании получили инвесторы, не 
разглашается. Финансовые влива-
ния помогут сервису ускорить рост 
в Америке и Европе, а также начать 
экспансию в странах Азии, уточ-
нил Дебелов.

В раунде инвестиций в Virool 
приняли участие американский 
фонд Menlo Ventures (в его портфе-
ле — Uber, Tumblr, Periscope и дру-
гие известные технологические 
компании), Yahoo! Japan, акселера-
тор 500 Startups и международный 
фонд Flint Capital, основанный 
российским инвестором Дмитри-
ем Смирновым. Flint Capital вло-
жил $5 млн, сообщал предста-
витель фонда осенью 2015 года. 
Предыдущий инвестиционный 
транш сервис привлекал в февра-
ле 2013 года. Тогда $6,6 млн в Virool 
вложил пул фондов и бизнес-ан-
гелов, среди которых  — фонд 
DST Global российского инвесто-
ра Юрия Мильнера. Общий объем 
привлеченных Virool средств до-
стиг $18,6 млн.

27-летний уроженец Росто-
ва-на-Дону Дебелов еще школь-
ником переехал в Калифорнию. 
В 2012 году он запустил Virool 

вместе со вторым соосновате-
лем проекта Владимиром Гурго-
вым. Вскоре стартапу удалось по-
пасть в американский акселератор 
Y Combinator, выпускниками кото-

рого были такие известные серви-
сы, как AirBnb и DropBox. В январе 
2016 года Дебелов попал в список 
самых успешных бизнесменов 
моложе 30 лет, по версии журна-
ла Forbes.

Virool — технологическая плат-
форма для продвижения виде-
ороликов онлайн, сервис делает 
ставку на так называемую натив-
ную  рекламу. Ежедневная аудито-

рия превышает 750 тыс. человек 
(данные компании). По информа-
ции Virool, сервис контролирует 
более 75 тыс. видеорекламных 
кампаний крупнейших мировых 
брендов и агентств. Среди меди-

акомпаний, которые используют 
платформу Virool, — USA Today, 
Mashable, Adweek и The Onion, 
вместе с новым раундом финан-
сирования сервис договорился о 
сотрудничестве с порталами изда-
тельского дома Hearst. Всего плат-
форма интегрирована со 100 тыс. 
сайтов, социальных сетей и мо-
бильных приложений, утвержда-
ет Virool. Штат компании за год 
вырос в два раза, до 100 человек. 
Кроме Сан-Франциско, Virool 
открыл офисы в Лос-Анджеле-
се, Чикаго, Нью-Йорке, Торонто 
и Санкт-Петербурге.

Сервис Дебелова «давно уже 
стоит больше $100 млн», напи-
сал в Facebook после объявления о 
привлечении Virool $12 млн Артем 
Инютин, руководитель инвестици-
онного подразделения фонда TMT 
Investments (один из первых инве-
сторов Virool) . Более точную оцен-
ку сервису он давать отказался. 

В раунде инвестиций в Virool приняли 
участие американский фонд Menlo Ventures 
(в его портфеле — Uber, Tumblr, Periscope 
и другие известные технологические 
компании), Yahoo! Japan, акселератор 
500 Startups и международный фонд Flint 
Capital, основанный российским инвестором 
Дмитрием Смирновым

ИНДУСТРИЯ РЕКЛАМЫ

Сергей Горьков анонсировал подготовку уникальной бизнес-модели

ВЭБ объявляет перестройку
ЕЛЕНА ТОФАНЮК

ВЭБ к 30 июня подготовит 
новую бизнес-модель, сказал 
глава ВЭБа Сергей Горьков. 
Он отметил, что придется 
создавать уникальную биз-
нес-модель на основании 
мирового опыта.

«Мы посмотрели разные банки 
развития, каждый из них уника-
лен: например, банк развития Бра-

зилии фондируется за счет пенси-
онных средств, в Китае — за счет 
специальных фондов, ни одна из 
них в чистом виде не будет рабо-
тать в России», — сказал Горьков 
на брифинге во вторник, 5 апреля.

Горьков подчеркнул, что он не 
сторонник работы с банковской 
лицензией, потому что под бан-
ковской лицензией не работает ни 
один из банков развития в мире.

Текущую модель ВЭБа он на-
звал неработающей: «У нас было 

рыночное фондирование по вы-
соким ставкам, а ВЭБ должен ин-
вестировать в низкодоходные 
длинные проекты. Это была несба-
лансированная модель». По сло-
вам Горькова, в итоге в портфе-
ле ВЭБа 50% активов не приносят 
достаточный процентный доход. 
Значительное количество нерабо-
тающих активов относится к лес-
ной отрасли, ее курировал Иль-
гиз Валитов, который арестован 
по делу «Евродона».

В этом году ВЭБ не столкнет-
ся с проблемами с ликвидно-
стью. По словам Горькова, у ВЭБа 
есть две «дочки», которые имеют 
для него значение: «ВЭБ Лизинг» 
и Проминвестбанк (Украина). 
«В  отношении Проминвестбан-
ка было принято решение выве-
сти его из проблемных банков, 
мы сможем обратиться за стаби-
лизационным кредитом», — ска-
зал Горьков. По его словам, ВЭБ в 
долгосрочной перспективе будет 

рассматривать возможность ухо-
да с Украины.

Относительно «ВЭБ Лизинга» 
Горьков сказал, что его руководи-
тель Вячеслав Соловьев находится 
на лечении в Швейцарии. «Ситуа-
ция под контролем, «ВЭБ Лизин-
гу» предстоят отдельные выплаты 
в ближайшее время», — сказал он.

Судьба Связь-банка и «Глоб экса» 
не решена, рассматриваю тся че-
тыре разных сценария, сообщил 
Горьков. 

БАНКИ
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Во что вкладывать деньги во втором квартале

Ставка на золото и дивиденды 
ДАНИЛ СЕДЛОВ

Во втором квартале этого года 
инвесторам стоит ждать паде-
ния цен на нефть, очередного 
ослабления рубля и коррекции 
на рынке акций. На какие ак-
тивы нужно обратить внима-
ние в этот период?

 За первые три месяца 2016 года 
цены на нефть выросли c мини-
мума в $27,5 за баррель до отмет-
ки $40 за баррель. Это позитивно 
сказалось на развивающихся рын-
ках, включая российский. В марте 
индекс ММВБ достиг максимума с 
лета 2008 года, впервые за семь лет 
превысив уровень 1900 пунктов. 
Отдельные акции — в частности, 
акции Сбербанка и «Роснефти» — 
выросли до рекордных уровней за 
всю свою историю: 114 и 320 руб. 
за штуку соответственно.

Но в начале апреля рост фондо-
вого рынка сменился коррекцией 
на фоне снижения цен на нефть, 
отмечается в обзоре Промсвязь-
банка. Второй квартал окажется 
куда менее благоприятным для 
инвесторов в связи с усилением 
колебаний на мировых финансо-
вых рынках, предупреждают ана-
литики, опрошенные РБК. 

СЕЗОН РАСПРОДАЖ

По словам управляющего акти-
вами ИК «Церих Кэпитал Менед-
жмент» Алексея Труняева, глав-
ную опасность для долгосрочных 
вложений будут представлять 
возможное падение цен на нефть 
и поведение американских ин-
весторов накануне очередного 
заседания ФРС США, которая 
может поднять ключевую ставку. 
17 апреля в Дохе (Катар) состоится 
расширенная встреча представи-
телей нефтедобывающих стран, 
на которой будет обсуждаться 
возможность заморозки добычи 
нефти на уровне января текущего 
года. Финансист считает, что неза-
висимо от исхода заседания цены 
на нефть будут корректироваться 
вниз, поскольку на мировом рынке 
топлива сохраняется переизбыток 
предложения. Если представители 
ОПЕК и других нефтяных держав 
не найдут компромисс в Катаре, 
это лишь усилит падение нефтя-
ных цен.

«Во второй половине апреля 
нефть может пойти вниз, а доллар 
начнет укрепляться. Рублевые ак-
тивы окажутся под давлением», — 
говорит Труняев. На американском 
рынке, впрочем, тоже будет нес-
покойно: в ожидании повышения 
процентной ставки ФРС инвесто-
ры начнут фиксировать прибыль 
и продавать активы. Их приме-
ру последуют участники торгов 
на российском фондовом рынке. 
«У  американцев есть поговорка: 
Sell in May and go away. Эта фраза 
может стать девизом второго квар-
тала», — отметил он. По его словам, 
инвесторам в акции стоит занять 
выжидательную позицию. А вот на 

короткие выпуски облигаций (со 
сроком погашения в ближайшие 
два года) вполне можно обратить 
внимание, говорит Труняев.

Партнер и руководитель трей-
динга «Атон» Ярослав Подсеват-
кин также предупреждает о не-
благоприятном периоде: в первом 
квартале рисковые активы росли 

в цене слишком долго, поэтому 
в ближайшие три месяца тренд 
может смениться на негативный. 
По мнению эксперта, инвесторам 
придется озаботиться поиском за-
щитных активов, поскольку веро-
ятность среднесрочного падения 
котировок на российском рынке 
довольно велика.

ОБЛИГАЦИИ, ДЕПОЗИТЫ 
И ЗОЛОТО

Аналитик ГК «Финам» Богдан 
Зварич советует воздержаться от 
покупки акций и обратить вни-
мание на валютные депозиты и 
еврооблигации. По мнению Зва-
рича, некоторого улучшения си-
туации можно ожидать только во 

второй половине года, когда цены 
на нефть вновь начнут расти и 
достигнут отметки $50–55 за бар-
рель. В возможность повышения 
процентной ставки ФРС в июне 
Зварич не верит: показатель ин-
фляции в США, на который ори-
ентируются американские власти, 
еще не достиг целевого уровня 2%.

Подсеваткин рекомендует инве-
сторам во втором квартале вклады-
ваться в золото, которое вырастет, 
если Федрезерв США не повысит 
процентную ставку на одном из 
ближайших заседаний. Другой ин-
вестиционной идеей, призванной 
помочь сохранить средства, могут 
стать еврооблигации. «Стоит об-
ратить внимание на субордини-
рованные облигации европейских 
корпораций, которые выглядят 
привлекательно после недавней 
коррекции», — говорит Подсеват-
кин. В частности, трейдер выделяет 
бонды германской газовой компа-
нии RWE и французской энерге-
тической корпорации EDF. «Также 
весьма интересен предстоящий 
выпуск новых суверенных обли-

гаций Аргентины, которые могут 
пользоваться большим спросом у 
инвесторов», — советует он.

Главный аналитик ВТБ24 Ста-
нислав Клещев тоже является сто-
ронником инвестиций в долговые 
инструменты во втором квартале. 
По его словам, наилучшими вло-
жениями в это время станут акции 
биржевого инвестиционного фон-
да FinEx Tradable Russian Corporate 
Bonds, который торгуется на Мо-
сковской бирже. Покупка доли в 
этом ETF поможет инвестору по-
лучить доступ к наиболее перспек-
тивным евробондам российских 
корпораций, поясняет эксперт.

ДИВИДЕНДНЫЕ АКЦИИ 
И ЭКСПОРТЕРЫ

Начальник отдела анализа рынков 
в компании «Открытие Брокер» 
Константин Бушуев склонен счи-
тать, что у инвестора есть по край-
ней мере полтора месяца для по-
купки акций и рисковых активов: 
обещанный другими экспертами 
плохой сезон начнется ближе к лету, 
считает он. В отличие от других 
аналитиков, он ждет роста цен на 
сырье и дальнейшего укрепления 
рубля до этого. Согласно его оцен-
кам, фьючерсы на нефть и кофе 
могут подорожать еще на 20–25% 
с текущих уровней, а доллар поде-
шевеет до 60–63 руб. Аналитик счи-
тает, что укрепление рубля и новые 
признаки выхода экономики из ре-

цессии окажут поддержку акциям 
компаний, ориентированным на 
внутренний рынок.

По словам Бушуева, наиболь-
ший интерес во втором квартале 
могут представлять акции «Россе-
тей», ЛУКОЙЛа и МТС. «Драйве-
рами роста для «Россетей» и МТС 
могут быть повышенные диви-
дендные выплаты. При этом «Рос-
сети» впервые выплатят высокие 
дивиденды за всю историю, а те-
кущая дивидендная доходность 
может составлять 13–26% в зави-
симости от изменения норм зако-
нодательства о размере дивиден-
дов. Акции ЛУКОЙЛа также могут 
быть интересны с учетом повы-
шенной дивидендной доходности 
и возможного продолжения сезон-
ного роста цен на нефть», — отме-
чает Бушуев.

Заместитель начальника управ-
ления анализа рынка акций ИК 
«Велес Капитал» Василий Танур-
ков, в свою очередь, советует по-
купать во втором квартале акции 
черных металлургов и некоторых 
производителей удобрений, кото-
рые, по его мнению, выиграют от 
возможного ослабления рубля во 
втором квартале. Это относится 
прежде всего к бумагам «Север-
стали» и ММК, которые получили 
поддержку от восстановления ми-
ровых цен на сталь, поясняет Та-
нурков. Также аналитик советует 
обратить внимание на акции ком-
пании «ФосАгро». 

Главную опасность для долгосрочных вложений 
будут представлять возможное падение цен 
на нефть и поведение американских инвесторов 
накануне очередного заседания ФРС США, 
которая может поднять ключевую ставку
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